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Tribuna de Presidentes
Hace pocas semanas que hemos iniciado 
nuestra andadura como HABeCu Badajoz, 
inaugurando nuestra sede, con presen-
cia de nuestro presidente nacional, gene-
ral Francisco Almendros Alfambra, al que 
agradecemos toda su confianza, y junto al 
él, el general de nuestra zona, don Carlos 
Sarrión , el coronel José Rangel ,el tte. coro-
nel Manuel Delgado y demás mandos  que 
nos han apoyado entusiastamentre, como 
igualmente al delegado de defensa de Ex-
tremadura D. Jesús Caballero, y a nuestros 
hermanos de Cáceres con Vicente Holgado 
a la cabeza. Y me es grato representar a los 
miembros de HABeCu Badajoz en esta tri-
buna de nuestra revista.Desde nuestra sede 
tenemos el sentimiento de defensa de los 
valores que la Guardia Civil representa, y 
más en estos tiempos convulsos.

Mi vinculación personal al Cuerpo viene de 
familia, se podría decir que lo llevo en los 
genes, con varias generaciones que me in-
culcaron esos valores, y de mi actividad pro-
fesional, primero como médico de sanidad 
militar entre otros en la comandancia de 
Badajoz, y después a lo largo de los años, 
como cirujano oftalmólogo en el contac-
to diario, tanto en el hospital, como en la 
consulta con los pacientes, muchos de ellos 
miembros de la Guardia Civil y familiares.
Mis cambios de residencia y de mi familia, 
me han permitido vivir en distintos lugares 
de España, demostrándome su riqueza, lo 
grande de su historia y desde la unión de los 
españoles, lo grande que puede ser nuestro 
futuro. En mi vida profesional he tenido es-
pecial empatía por los familiares del cuer-
po, sobre todo los que más lo necesitaban, 

bien sea por enfermedad, como por necesi-
dades de tipo social.Ese ha sido uno de los 
principales motivos de integrarme junto a 
mis compañeros fundadores en HABeCu.
En estos años he tenido responsabilidades 
de tipo social, político y profesional, y he te-
nido la oportunidad de participar y pertene-
cer a actividades del mundo del deporte, la 
cultura y la ciencia y en todas ellas me han 
guiado el compromiso, el esfuerzo, el res-
peto, y el servicio a los demás, con espíritu 
de colaboración, valores que caracterizan a 
la Guardia Civil en su día a día de servicio a 
la sociedad.

En esta sociedad tan individualizada se ne-
cesitan referentes que nos unan, y que nos 
hagan sentir protegidos, demostrando el 
importante papel que la Guardia Civil tiene 
en la sociedad española, ese es nuestro ob-
jetivo, servir y ayudar a la Guardia Civil.

¡Viva la Guardia Civil!
Viva España

Javier Fernández Perianes
Presidente HABeCu Badajoz!
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EDITORIAL

EL ESPíRITU DE LA NAVIDAD PRESENTE

Cuando nos acercamos a las entraña-
bles fiestas de Navidad y a punto de 
alcanzar el final de año que se despi-
de, al tiempo que nos abre las puertas 
del que viene, percibimos sensaciones 
contrapuestas, entre la nostalgia de lo 
que ha pasado y no ha de volver y la es-
peranza ante lo que nos tendrá reser-
vado el futuro en los meses del Nuevo 
año. 
Al repasar los acontecimientos suce-
didos a lo largo del 2023 vemos que, 
junto a los conflictos ya existentes en 
diversos lugares del mundo, como la 
guerra interminable entre Rusia y Ucra-
nia, se han desatado otros de particu-
lar virulencia en el Medio Oriente, al 
invadir los grupos terroristas de Hamas 
el territorio del Estado de Israel en la 
frontera de la franja de Gaza.
Fue un ataque sorpresa de extremada 
violencia, desencadenado mientras se 
celebraba un concierto musical que re-

unía a cientos de jóvenes en un recinto 
al aire libre. Todavía permanecen vivas 
en la memoria las imágenes atroces de 
adolescentes masacrados, difundidas 
en las redes sociales por los terroristas.
No es éste el espíritu de amor, de con-
cordia y de paz entre los hombres que 
en los cristianos despierta la Navidad. 
Sentimientos unidos a un Niño Jesús 
débil e indefenso que yace en el pese-
bre de un establo de pastores, únicos 
testigos, junto a sus padres, María y 
José, del acontecimiento más grande 
de la historia de la Humanidad. A par-
tir de ese momento, la cronología del 
mundo se dividirá en dos partes: antes 
de Cristo y después de Cristo.

AVATARES DE UN AñO ELEcTORAL

Observar la profunda confusión en la 
que hoy se debate el panorama mun-
dial, nos recuerda la realidad, algo agi-
tada y también confusa, que vivimos 
en España en este año 2023, en el que 
se celebraron dos campañas electora-
les que abarcan la práctica totalidad 
(Municipal, Autonómica y Nacional) 
de le estructura del Estado. Sin entrar 
a debatir en nuestra revista cuestiones 
políticas, no vendría de más recordar el 
mensaje conciliador que trasmiten los 
misterios de la Natividad con el ánimo 
de rebajar tensiones y evitar males ma-
yores. 
Las celebraciones navideñas, el en-
cuentro con familiares y amigos pue-
den ser un paréntesis que contribuya 
a calmar los ánimos y mantener la fe 
y la confianza en el buen sentido que 
tantas veces ha demostrado el pueblo 
español a lo largo de los siglos de una 
Historia, de la cual nos sentimos orgu-

llosos. Todos juntos, en épocas pasadas 
y en la actualidad, hemos superado 
momentos difíciles, crisis, invasiones, 
revoluciones y guerras que han servido 
para forjar la naturaleza y el estilo vital 
de nuestro pueblo. 
La vida sigue y los objetivos logrados en 
los últimos años al amparo de nuestra 
Constitución, deben generar la segu-
ridad y esperanza en que, sin perder 
el rumbo, las nuevas generaciones de 
españoles serán capaces de recoger y 
mejorar la herencia recibida. Una he-
rencia de la que forman parte el pen-
samiento y el arte de Grecia, el Dere-
cho, la lengua latina, la administración 
y arquitectura de Roma y la religión 
cristiana. Tradiciones comunes a las del 
resto de naciones europeas de las que 
formamos parte y a las que tantas co-
sas, grandes y nobles, debe la historia 
de la Humanidad.
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Servicio  de desactivacion de ex-
plosivos y defensa NRBQ de la 
Guardia Civil

entrevista al teniente salvador serrano

Son unos profesionales muy especia-
les, su misión es altamente arriesgada, 
su indumentaria no es la habitual, pero 
sin ellos nuestra sociedad no estaría 
del todo a salvo. Son los guardias civi-
les especialistas en detectar, neutrali-
zar y desactivar artefactos explosivos, 
incendiarios, radiactivos, biológicos y 
químico.

La amenaza terrorista durante los años 
aciagos de ETA los obligo implementar 
las técnicas más avanzadas de desac-
tivación de artefactos colocados por 
los terroristas, bombas lapa bajo los 
coches, mochilas explosivas. Hoy cuan-
do la amenaza bacteriológica y quími-
ca también nos afecta, estos hombres 
embutidos en sus voluminosos trajes 

están ahí para defendernos.

Hoy ofrecemos este reportaje a través 
de la entrevista realizada al teniente 
Salvador Serrano miembro de esta uni-
dad de élite. Gracias por permitirnos 
dar a conocer un poco más su labor.

P.- En primer lugar,muchas gracias por 
recibirnos. Por favor hablemos de la 
historia y creación de su Unidad

Ante la escalada de atentados de ETA 
que tuvo lugar en los años 70, fue en

1973 cuando se firmó la orden de la es-
pecialidad, que tenía como fin preparar

a personal de la Guardia Civil para en-
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frentarse a situaciones con artefactos

explosivos. Un año después y hasta el 
año 1976, los Parques y Maestranza 
de Artillería comenzaron a formar a 
los Guardias, impartiendo Cursos de 
desactivación.

Se titularon 374 Guardias Civiles, de-
nominándose Especialistas en Explo-
sivos, con problemas como:

Poca experiencia internacional.

Medios escasos y rudimentarios.

Falta doctrina de empleo y órgano 
coordinador.

1979:  Se crea el Departamento Cen-
tral de Desactivación de Explosivos 
(DECEDEX).

1980: Se crea la Escuela de TEDAX.

1982: Se refunden disposiciones y 
fijan  plantillas. La Escuela, pasa a 
denominarse CADEX (CENTRO DE 
ADIESTRAMIENTO EN DESACTIVA-
CION DE EXPLOSIVOS)

1988: El DECEDEX pasa a denominar-
se SEDEX. (Servicio de Desactivación 
de Explosivos y en 2000 pasa a deno-
minarse SEDEX-NBQ.

En 2004 Se aprueba el Sistema de De-
fensa NRBQ de la Guardia Civil y en 
2008 pasa a denominarse definitiva-
mente SEDEX-NRBQ. 

En 2018 se incorpora a este Servicio 
la Unidad de Reconocimiento de Sub-
suelo (URS).

P.- ¿Qué peculiaridad caracteriza a su 
Unidad que la diferencia de las de-
más?

La peligrosidad y el riesgo que se asu-
me, la constante preparación y ac-
tualización, el altruismo, la serenidad 
y sobre todo la unión. “Los TEDAX son 
una piña”

P.-¿Cuáles son las misiones o servicios 
más importantes, y las habituales de 
cada día?

El Servicio de Desactivación de Explo-
sivos y Defensa NRBQ (SEDEX NRBQ) 
es el órgano especializado de la Guar-
dia Civil, que incluye las especialida-
des capacitadas para la intervención 
en ambientes provocados por amena-
zas e incidencias de naturaleza explo-
siva, incendiaria, nuclear, radiológica, 
biológica o química, y al ejercicio de 
las funciones propias de la Guardia 
Civil en el ámbito del subsuelo.

Las más habituales son los servicios 
preventivos para evitar la colocación 
de todo tipo de artefactos y los que se 
realizan en grandes eventos, conven-
ciones nacionales y e internacionales. 
Atender a las incidencias por apari-
ción o uso de Artefactos Explosivos 
Improvisados, aseguramiento de zo-
nas e investigación de post-explosio-
nes, desactivación de artefactos de la 
guerra que no detonaron en su día, y 
todo tipo de incidencias del ámbito 
NRBQ   

P.- La dificultad y por qué no decirlo 
el valor que requiere un miembro de 

los SEDEX cuando tiene que des-
activar un explosivo es evidente. 
¿Qué preparación técnica y psicoló-
gica acompaña a un miembro de su 
Unidad.

La primera, por supuesto, superar 
el curso de Especialista en Desac-
tivación que se desarrolla en el CA-
DEX-NRBQ, y a partir de ahí estar 
constantemente actualizando los 
conocimientos en las nuevas tácti-
cas y técnicas de desactivación, sin 
descuidar las practicas constantes 
para el perfecto manejo de todo el 

material de intervención que se tie-
ne asignado.

La parte psicológica depende de 
cada individuo, pero todos están 
mentalmente concienciados de su 
profesión y “a ninguno le temblaría 
la mano a la hora de actuar”

P.-¿Cuáles son los medios técnicos 
que utiliza un guardia de su Unidad 
cuando se le encarga la desactiva-
ción de un explosivo o aún peor  
una posible amenaza NRBQ?

Todos los disponibles en ese mo-
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de la guerra. 

En este caso fue una persona que 
manipulaba en su propia casa, ar-
tefactos convencionales de la gue-
rra hasta que uno de ellos le detonó, 
con las consiguientes lesiones, tuvo 
mucha suerte, podía haberle costa-
do la vida. El trabajo posterior, fue 
retirar de ese domicilio todos y cada 
uno de esos artefactos que poseía y 
desactivarlos todos.

P.- Durante los últimos años la ame-
naza terrorista se ha hecho cada 
vez más patente en España. ¿Qué 
lugar ocupa en su Unidad el reco-
nocimiento del subsuelo para evitar 
ataques terroristas y como se desa-
rrollan están misiones?

Es uno de los pilares del servicio. 
Realiza una innumerable cantidad 
de servicios preventivos por toda 
España, revisando toda la parte de 
subsuelo que por demarcación nos 
corresponde, sobre todo con motivo 

mento, dependiendo del tipo de 
incidencia que se presente, a parte 
de los que sea capaz de improvisar, 
“el TEDAX debe ser un gran impro-
visador”, a veces nos apañamos con 
poco para realizar un buen trabajo 
y finalizarlo con éxito

Si me pregunta por alguno en con-
creto…. Robot, traje Antibomba, 
explosivo evidentemente y muchos 
más que no nombro puesto que po-
drían dar pistas sobre nuestras téc-
nicas y tácticas de desactivación.   

P.-Y a propósito de la cuestión ante-
rior. Los medios materiales y huma-
nos con los que cuenta ¿Les sirven 

a los efectos de poder solucionar 
todos los problemas que le plan-
tean las distintas misiones que de-
sarrolla? ¿Tiene alguna sugerencia 
a ese respecto?

Las carencias en este sentido no son 
muchas, lo que he dicho, somos muy 
buenos improvisando y resolviendo 
con cosas de nuestra invención.

Por lo que respecta a los medios hu-
manos, la implicación de cada uno 
de los Especialistas es del 200 por 
cien.

P.-La extensión de su demarcación 
o las características de las misiones 
encomendadas ¿Le plantean pro-
blemas en la cobertura de las mis-
mas?

No. No solemos tardar más de dos o 
tres horas en llegar a la incidencia. 

P.- ¿Su Unidad realiza también mi-
siones en el exterior?, ¿Cuáles han 
sido las más importantes?

Si, por todo el mundo. Las más im-
portantes han sido en Brasil, Argen-
tina, Irak, Afganistán, Ucrania, Ma-
rruecos, etc,etc..

P.- Nos podría contar alguna actua-
ción concreta, especialmente rese-
ñable, para que nuestros lectores 
sepan del alcance y pericia que 
requiere una actuación de las que 
Vds. Llevan a cabo.

Si, que además sirva para lo que no 
se debe de hacer cuando encontra-
mos artefactos que no detonaron 
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de grandes eventos, Conferencias 
Internacionales y lugares críticos. 
Permaneciendo el subsuelo cons-
tantemente revisado y seguro.

P.- Por último, ¿Cree que HABeCu 
podría contribuir de alguna manera 
a realzar y dar a conocer al gran pú-
blico su meritoria labor?

Creo que con la publicación de este 
articulo ya están realizando esa 
labor, de lo que estamos enorme-
mente agradecidos y no terminar 
esta entrevista, sin recordad a to-
dos aquellos que por circunstancias 
se encuentran ante un artefacto , 
como puede ser un proyectil de ar-
tillería, una granada de mortero o 
una granada de mano, etc. de las 
que no detonaron en su momento, 
“que no lo toquen, que no lo mue-
van”, por su seguridad, y que llamen 
al 062 o cualquier otro teléfono de 

emergencia, que nosotros lo resol-
veremos.

Muchísimas gracias. 

Le agradecemos enormemente a 
Usted y a sus subordinados su co-
laboración en nuestra Revista HA-
BECU. Como sabe la HABECU ( Her-
mandad de Amigos del Benemérito 
Cuerpo ) tiene por objetivos cola-
borar, ayudar, ensalzar y valorar al 
máximo el esfuerzo de la Guardia 
Civil y de sus miembros. 
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La Guardia Civil impide que 
Melilla caiga.
La defensa de Nador por la Guardia Civil tras 
el desastre de Annual. Agosto de 1921

Iba de la mano de mi abuelo, pa-
seando por lo que todos llamábamos 
La Avenida. Es la calle principal. No soy 
capaz de recordar que edad tenía por 
aquellos entonces, pero era bien niño. 
A esos años, muchos recuerdos se 
desdibujan en la memoria, pero otros 
como los que voy a narrar aquí, no. La 
Avenida desemboca en una gran plaza, 
que como la de otras ciudades españo-
las, también se llama la Plaza de Espa-
ña, pero ésta no es en realidad parecida 
a las de las demás ciudades españolas, 
tiene algo muy diferente, aunque yo a 
mi corta edad aun no lo sabía. Es gran-
de, a mí me parecía enorme, llena de 
árboles de poda extrañamente cua-
drada, rodeada de soberbios y bellos 
edificios de estilo modernista. Al fon-
do está su puerto y el mar.  Finalmente 
llegamos al centro de la misma. Ahí, en 

esa plaza, rodeado de agua, estaba él, 
ergido con su fusil en posición de des-
canso, cubierto de un elegante capote 
y mirando por encima de su hombro iz-
quierdo. Recuerdo que llevaba un som-
brero que me hacía rememorar las pelí-
culas que veíamos en blanco y negro en 
nuestros televisores de la época. Pero 
lo que más me intrigaba era su rostro 
de facciones nobles y actitud serena. A 
él, a ese soldado lo había visto en mis 
juegos en esa misma plaza multitud de 
veces, pero yo no sabía ni quién era, ni 
porqué estaba ahí. Ese día me decidí y 
le pregunté a mi abuelo, qué quien era, 
él me contestó, esta vez escueto, que 
era el monumento al soldado desco-
nocido. La contestación que me dio mi 
abuelo en vez de aclárame la cosa, me 
llenó aún de más intriga. No entendía 
nada, ¿Por qué era desconocido si sus 
facciones estaban ahí, claras y limpias, 
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y por qué no sabían su nombre? Todo 
esto se lo empecé a preguntar con esas 
ansias de saber que a los niños se nos 
despierta movidos por el afán de descu-
brir y entender. Finalmente supe que era 
un monumento en memoria de aquellos 
que había combatido en las guerras de 
Marruecos, allá por las primeras décadas 
del siglo XX.
Hoy sé que ese monumento y ese solda-
do también es un guardia civil. Uno de 
esos que defendieron, en pleno desastre 
de Annual, el puesto de Nador y otros 
puestos como el de Zeluán, solos y cuan-
do todos los demás huían.  Esos guardias 
lo hicieron con la gallardía y profesiona-
lidad que la Guardia Civil ha mostrado a 
lo largo de sus casi ya dos siglos de exis-
tencia y fueron en gran parte los que im-
pidieron que Melilla también cayera. En 
honor a esos honorables guardias este 
modesto relato histórico.

A finales de junio de 1921 el general Sil-
vestre ha culminado el máximo de su 
avance por las resecas y escarpadas tie-
rras del Rif, en Marruecos. Se encuentra 
ya muy cerca de la bahía de Alhucemas, 
su objetivo final. Aún no sospecha que 
el desastre total se avecina y que su pro-
pio final también le acecha a la espera 
de solo unos escasos días.  Decide, an-
tes de llegar a ese objetivo final, tomar 
un monte, es el monte Abarrán, a me-
dio camino hacia Alhucemas. Considera 
que necesita una posición elevada para 

Estación de tren de Nador tras la tomaEstación de tren de Nador tras la toma

proteger su avance. Así se lo ordena al 
comandante Villar al mando de su Poli-
cía Indígena. La policía indígena son sol-
dados, pero también son la salvaguarda 
de la seguridad ciudadana de la zona a 
ellos encomendada junto a la Benemé-
rita. Sus funciones se adoptan imitando 
las misiones asignadas a la Guardia Civil. 
Al frente de una de las compañías de Po-
licía va uno de los personajes de nuestro 
número anterior. Es el teniente general 
Mohammed ben Mizzian, por aquellos 
entonces solo un teniente de veintipo-
cos años. El comandante Villar y Mizzian 
cumplen su misión y dejan a un destaca-

mento en dicho monte. Pero ni su defen-
sa, ni su avituallamiento se han previsto 
adecuadamente. Al poco, solo cuando 
Villar y Mizzian están a punto de llegar de 
vuelta a su base en Annual, oyen los dis-
paros de los Mauser y el paqueo de las 
harkas de Abdel- Krim. Los Policías y es-
casos soldados dejados ahí están luchan-
do contra un ataque furibundo. La desa-
zón se cierne sobre todo el campamento 
de Annual. Son Incapaces de prestar en 
esos momentos el auxilio adecuado. Se 
han cometido también errores. Silvestre, 
como consecuencia de ordenes no bien 
definidas, ha traído de vuelta a Annual 

la sección de ametralladoras. Si bien, ha 
dejado una batería de cuatro cañones 
que tiran sobre las pendientes por donde 
suben las harkas y que dan al puesto de 
Abarrán. De repente, el sonido de “cota 
cero” de los cañones es identificado en 
todo el campamento de Annual, situado 
a escasos 7 kilómetros del monte. Ya sa-
ben que están luchando cuerpo a cuer-
po, defendiendo sus vidas y disparando 
los cañones a bocajarro, como si fueran 
simples fusiles. Es a cota cero. Desde An-
nual observan con prismáticos impoten-
tes la matanza. Pronto los cañones dejan 
de sonar. Abarrán ha caído en manos de 
Abdel-Krim. Es solo el principio, esta-
mos aun en el preludio del desastre de 
Annual. El general Silvestre conoce ese 
mismo día desde Melilla la hecatombe y 
emprende por la noche el viaje a Annual 
en coche. Son más de 100 kilómetros. Es 
un dos de junio de 1921.

Entretanto, la Guardia Civil de Melilla, 
también sabe de los hechos, como el res-
to de los mandos militares. Y se inquie-
ta por la seguridad a ellos encomenda-
da.  Ésta toma sus medidas de refuerzo 
por temor a una posible sublevación. La 
comandancia de Melilla está a cargo de 
toda la zona oriental del Rif y está cons-
tituida por una compañía reducida, man-
dada por el capitán José García Agulla.
Gracía Agulla ha desplegado a sus hom-
bres en diferentes puestos en las cer-
canías de Melilla. En Segangan, en Ze-

18 19LA HERMANDAD Revista de la Hermandad de Amigos  del Benemérito Cuerpo de la Guardia Civil



versos refuerzos al mando de su segun-
do el general Navarro.
Igueriben también es atacado en diver-
sas ocasiones a lo largo del mes de junio 
y julio, pero parece que resiste, aunque 
cada vez es más difícil aprovisionarlos 
desde Annual y llevarles el preciado lí-
quido. La lucha en los primeros días de 
Julio es cada vez más intensa y deses-
perada. Silvestre es un buen general a 
pesar de todo y en un 22 de julio de 
1921 manda un convoy muy reforzado 
a llevar agua a Igueriben. El teniente 
Mizzian está entre los últimos hombres 
que intentan socorrer a los sitiados en 
Igueriben desde Annual. No lo consi-

guen y la lucha por llegar a lo alto es 
feroz. En uno de los combates cuerpo a 
cuerpo Mizzian es doblemente herido y 
trasladado urgentemente a uno de los 
hospitales de Melilla, donde más tarde 
sería visitado por el comandante Franco 
al mando de sus legionarios.
Los actos de heroísmo y desesperación 
se suceden defendiendo nuevamente 
ese inhóspito monte. Finalmente, los 
defensores se quedan sin munición de 
artillería, les restan 16 disparos y así 
lo comunican por heliógrafo a la base 
de Annual, para que los cuenten uno a 
uno. Tras el último, deben disparar des-
de Annual sobre ellos mismos. Todo es-

lúan, en San Juan de las Minas y sobre 
todo en Nador. De todos ellos, los más 
próximos a Melilla son el Puesto de la 
Guardia Civil de Segangan, al mando del 
alférez Lisardo Pérez García y muy espe-
cialmente el puesto de Nador, a tan solo 
18 kmts de Melilla. Está mandado por el 
teniente Ricardo Fresno Urzay, verdade-
ro protagonista de esta historia.

Mientras y en los primeros días de ju-
nio y tras la perdida de Abarrán, Silves-
tre se entrevista con su compañero de 
armas, cubano como él y a la sazón su 
jefe, es el general Berenguer. El gene-
ral Silvestre, aunque conmovido por la 
derrota, transmite a su superior que la 
perdida de Abarrán, siendo como es un 
duro golpe, no es más que un alto en 
el camino, un traspiés y le informa en 
una conversión privda que su siguiente 
destino es Igueriben, otro monte nece-
sario tomar en su camino a Alhucemas. 
Silvestre se equivoca en su apreciación. 
No era un mero traspiés. Sin embargo, 
esta vez intenta que las cosas se hagan 
mejor. Desde su base de Annual, encar-
ga de nuevo a Villar y a Mizzian la toma 
de ese monte y así se hace. El desta-
camento ahí dejado es reforzado con 
ametralladoras y cañones. Pero falta el 
agua. Esa falta de agua que sería la cau-
sa y la tumba de muchos soldados en 
Igueriben y Annual. Entre tanto, ordena 
concentrar el máximo de tropas en su 
base de Annual y allí se encaminan di-

 

cAPITáN DE LA GUAR-
DIA cIVIL 
RIcARDO FRESNO 
URzAy

  

Ricardo Fresno Urzay –a veces escrito Ur-
zaiz– (1886-1936), nació en Tremp (Llei-
da), hijo de militar. Alistado en 1903 como 
soldado voluntario en el Regimiento de 
Infantería Cuenca núm. 27 con sede en Vi-
toria, ascendió en 1904 a cabo y luego a 
sargento. En 1909 combate en Marruecos.
Ingresa en 1911 en la Academia de Infan-
tería de Toledo y, con la graduación de 
segundo teniente, es destinado en 1914 
a Melilla. En 1916, asciende a primer te-
niente y en 1918 ingresa en la Guardia 
Civil, siendo destinado primero a Guadala-
jara y luego a Málaga. En 1919 es enviado 
de nuevo a Marruecos y es condecorado 
por su heroica actuación en la defensa de 
Nador en 1921, en las fechas del Desas-
tre de Annual, en la que resulta herido. 
En 1924 asciende a capitán. Tras diversos 
destinos en la Península, es destinado a la 
Comandancia de Navarra en 1933. Tras el 
alzamiento de 1936 murió a manos de las 
milicias republicanas. Su viuda, Francisca 
Josefina Alegría Reizábal logró en 1941 la 
declaración judicial del fallecimiento por 
su desaparición a fines de agosto de 1936.

Entierro de guardias civiles en MelillaEntierro de guardias civiles en Melilla
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taba perdido. Igueriben cae como cayó 
Abarrán. Pero las consecuencias ya no 
serían las mismas. Es el inicio del desas-
tre.
El desánimo, la desmoralización y tam-
bién el miedo se apodera de todo el 
campamento al ver que todo un ejercito 
aposentado en Annual ha sido incapaz 
de socorrer a sus compañeros. Las har-
kas de Abdel-Krim, en esos días de julio 
de 1921, están envalentonadas por su 
doble victoria. Ahora van a por toda la 
base de Annual. La lucha es tremenda, 
mientras, se prepara apresuradamente 
la evacuación de la base. En realidad, es 
una huida a la desesperada hacia Meli-
lla, hacia lo seguro, pero la vieja ciudad 
de origen fenicio queda muy lejos aún. 
Silvestre, el general al mando, muere 
con sus hombres defendiendo Annual, 
mientras otros, al mando del gene-
ral Navarro corren en desorden hacia 
Monte Arruit, y hacia Melilla.
Soldados desesperados y sin mando al-
guno, se precipitan campo a través du-
rante días enteros, sin agua, ni comida 
y tiroteados por los guerrilleros de Ab-
del-Krim, camino de la salvación, hacia 
Nador, hacia Melilla, hacia la vida.
Pronto llegan las noticias de la heca-
tombe. Algunos de los soldados de 
Annual y de otros puestos que han lo-
grado huir, desparramados, aturdidos, 
hambrientos y hasta descalzos, pasan 
delante de los puestos más retrasados 
y cercanos a Melilla. También ante los 

Llegada de los defensores de Nador a MelillaLlegada de los defensores de Nador a Melilla

puestos de la Guardia Civil sitos en Se-
gangan y Melilla.

El puesto de la Guardia Civil en el pobla-
do de Segangan y muy cercano a Nador 
está al mando del alférez Lisardo Pérez 
García. Éste, ante la tremenda desban-
dada y ya sabedor de la hecatombe en 
la que ha sucumbido gran parte del 
ejército de Silvestre, mira a los guardias 
que expectantes están a su mando. No 
necesita ni los dedos de su otra mano 
para contarlos. Entonces, toma la única 
decisión posible y se repliega a Nador. 
Sabe que Nador cuenta con un más 
nutrido número de efectivos de guar-

dias. Recogen su armamento, algunos 
pertrechos, y en una marcha de unas 
pocas horas por fin divisan la Mar Chi-
ca, la albufera que baña Nador. Inme-
diatamente él y sus guardias se ponen 
a disposición de su mando natural, de 
nuestro protagonista el teniente Ricar-
do Fresno Urzay.

El teniente Fresno no pierde ni un ins-
tante y se apresta con sus hombres a 
defender Nador a toda costa. Los apos-
ta en los dos edificios principales del 
pueblo. Son la Iglesia, que con sus dos 
torres ofrece un magnífico puesto de 
vigía y de tiro. El otro es la recia fábrica 

de harinas.
Sus efectivos son muy escasos y las uni-
dades del ejército ahí presentes son 
casi simbólicas, aunque hay un teniente 
coronel de Infantería al mando de ellas. 
Se llama Francisco Pardo Agudín. Son 
efectivos de unas unidades poco moti-
vadas pertenecientes a la brigada dis-
ciplinaria. Pero Fresno no se conforma 
con eso y pistola en mano va detenien-
do a todo soldado que huyendo pasa 
por Nador. Incluso hace parar a un úl-
timo tren procedente de Monte Arruit 
y baja del mismo a los que no están 
heridos. Hay también soldados que se 
mueven como fantasmas, por las bien 

22 23LA HERMANDAD Revista de la Hermandad de Amigos  del Benemérito Cuerpo de la Guardia Civil



cumplir. La iglesia y las calles de Nador 
están repletas de enemigos portando 
sus Lébel franceses. El alférez Lisardo 
se apresta a cumplir la orden y así se 
lo comunica a sus guardias para que 
se preparen para salir, con los Mauser 
montados y a bayoneta calada.
Entretanto la situación en la fábrica 
de harinas es también compleja, los 
ataques se suceden, los guardias no 
flaquean. El teniente Fresno, nuestro 
héroe de verde y de tricornio, alienta 
pistola en mano, tanto a sus guardias, 
como a los soldados por él recogidos. 
Nador no puede caer, pue si cae, lo si-
guiente es Melilla y eso sería la derro-
ta total. Pasa por todos los puestos de 
tirador, uno por uno, para que no ce-
sen de responder al fuego y ordenar 
el amunicionamiento. Se expone sin 
pudor y en uno de los huecos se detie-
ne un instante para comprobar la po-
sición. Un harqueño lo espera con su 
Lábel-su Paco- y acierta sobre Fresno, 
rápidamente los guardias de esa posi-
ción se precipitan sobre él. Pero Fres-
no no se deja ayudar, sigue al mando 
de sus guardias, dice que es solo una 
herida en la pierna. Ese acto de valor 
aumenta aún más la determinación de 
sus guardias y soldados.
Mientras eso sucede el alférez Lisardo 
ha abandonado ya la iglesia y con sus 
guardias y soldados al mando, se des-
pliega en guerrilla por la calles de Na-
dor, cubriéndose los unos a los otros, 

trazadas calles de Nador, aturdidos 
por el desastre. Fresno los arenga, los 
vuelve a motivar y los encuadra de 
nuevo junto a sus guardias.
Fresno ha destinado a la iglesia, al al-
férez Lisardo con sus guardias y con 
parte de la tropa recogida en Nador. 
Lisardo aposta en una de las dos to-
rres de la Iglesia al guardia de caballe-
ría José Sánchez Callejón. Es su mejor 
tirador y pronto demostraría sus ca-
pacidades como francotirador empu-
ñando su Mauser de cinco disparos.
Mientras el teniente Fresno, junto 
al tcol. de infantería Agudín, quedan 
con sus guardias y otros soldados en 
la fábrica de harinas.
Pronto empieza el ataque, es un 24 
de julio. Los harqueños de Abdel-Krim 
merodean, saquean y tirotean desde 
las calles de Nador. Desde la iglesia 
se les responde con nutrido fuego. 
El guardia francotirador hace estra-
gos entre los que se acercan. Casi es 
él solo el que mantiene a ralla el ata-
que con tiros precisos de cinco cartu-
chos. Recarga su Mauser con ayuda 
de un compañero. Pero son muy po-
cos los defensores de la Iglesia para 
la inmensidad del cerco. Entonces el 
teniente Fresno valora de nuevo la 
situación y piensa que es mejor con-
centrar todos los efectivos en un solo 
lugar, en la fábrica de harinas donde 
está él. Ordena al alférez la vuelta a 
la fábrica. No es una orden fácil de 

Fabrica de harinas de Nador tras la defensaFabrica de harinas de Nador tras la defensa

Guardias en un campamento cercano a NadorGuardias en un campamento cercano a Nador

Foto de familia de los defensores de NadorFoto de familia de los defensores de Nador
Guardias durante los primeros años del protectoradoGuardias durante los primeros años del protectorado

El Rif. Marruecos 1921El Rif. Marruecos 1921 El Rif. Marruecos 1921El Rif. Marruecos 1921
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a la península. En Melilla se vivía el mie-
do a diario y  la urbe había perdido la 
confianza en sí misma, esa confianza y 
por qué no decirlo, ese sentido de supe-
rioridad que le daba ser una ciudad am-
pulosa, llena de edificios modernos y 
casi europea, frente a pequeñas cábilas 
y pueblos pobres y secarrales inmensos 
de montes pedregosos. Abdel Krim está 
a las puertas y solo un pequeño desta-
camento de guardias civiles se interpo-
ne en su camino.

En la fábrica la lucha continua a lo largo 
de los días. Llega agosto. El “paqueo” es 
continuo, pero lo peor es que uno de los 
cañones apresados en Annual empieza 
a bombardear los muros de la fábrica. 
La munición en los puestos de tirador 
empieza a faltar. El teniente Fresno así 
se lo comunica a Agudín y le pide más 
cajas de munición. De repente y con su 
bastón en la mano, al teniente Fresno 
se le muda la cara por la incredulidad 
y parece desfallecer, no por la herida, 
sino por la respuesta que llega hasta sus 
oídos. No entiende nada. El tcol. Agudín 
le informa que gran parte de la muni-
ción la mandó en esos días a Melilla y 
que parte del resto que quedó, la ha 
mandado destruir. Entonces pregunta 
¿Mi teniente coronel, y las provisiones 
y alimentos qué ha dispuesto usía para 
nuestra defensa? Entonces Fresno ya 
sabe que están solos con sus propios 
medios, pero está decidido a que Nador 

no caiga y pide un voluntario entre sus 
guardias para que vaya hasta Melilla a 
pedir refuerzos, municiones y vivires. Se 
presenta para ello el cabo guardia Lau-
reano Lozano López, es un buen nada-
dor, le acompañan dos soldados rifeños 
de regulares. Lozano consigue llegar a 
la ciudad.
El cabo Lozano es llevado ante su supe-
rior, el capitán de la Guardia Civil a car-
go de la comandancia, es el capitán José 
García Agulla. El capitán entiende per-
fectamente la situación desesperada en 
la que se encuentran los hombres de su 
comandancia y está dispuesto a hacer 
todo lo posible por socorrerlos. Llega 
incluso hasta el despacho del general 
Berenguer en la comandancia militar de 
Melilla. Ahí le explica al alto comisario la 
defensa heroica de sus hombres. Le co-
munica que hay también familiares y ci-
viles refugiados en la fábrica y que des-
de el punto de vista militar, la entrada 
en Melilla de los guerrilleros de Abdel 
Krim solo lo impide esa fábrica situada 
en la carretera de acceso a la ciudad y  a 
escasos 15 kmts de la ciudad.

Berenguer no quiere moverse de Meli-
lla. Tiene ahora a legionarios, regulares 
y muchos miles de soldados llegados 
desde la península. De hecho, ya hay 
más tropas que nunca. Es un ejército 
aún más numeroso que con el que em-
pezó su cabalgada el general Silvestre 
unos meses antes del desastre, pero no 

con la profesionalidad de los buenos 
militares. Algunos son heridos, son sol-
dados, no guardias, aquí también cuen-
ta la destreza en el combate. La distan-
cia no es mucha, las casas son bajas, de 
una sola planta, muchas están tomadas, 
otras saqueadas, pero por fin llegan to-
dos a la fábrica, incluido los heridos. La 
Guardia Civil no ha dejado a nadie atrás. 
Se presenta ante su superior que apo-
yado en un bastón sigue al mando de 
sus guardias y responde ante el tcol. 
Agudín.
Ahí se preparan ya todos juntos para 
cerrar el camino natural de acceso a la 
plaza de soberanía.

Mientras, en Melilla, ya ha llegado el 
general Berenguer, el alto comisario 
en Marruecos, con él han llegado ya 
dos banderas de la legión, al mando de 
Millán Astray desde Ceuta, una de esas 
banderas las manda el comandante 
Franco. También han llegado Regulares 
de Ceuta y se ha organizado a toda prisa 
el embarque de batallones expediciona-
rios desde toda España. El primero es el 
de Almería, el de La Princesa, también 
desde Cáceres llegan tropas, el Segovia 
75, son innumerables los batallones lle-
gados a toda prisa. La ciudad se encon-
traba en un auténtico caos, caos por lo 
amenazada en la que se encontraba y 
caos por la cantidad de fuerzas de toda 
índole que se agolpaban en el puerto 
en esos días y de gente que quería huir 

La Prensa de la Época
RESPONSABILIDADES DEL RECLUTA
Publicado el 31 de julio de 1922:

“Si en vez de soldados, que consteñiblemente 
están en filas, hubiéramos llevado tercios de la 
Guardia Civil, que los componen voluntarios, con 
la décima parte –léase bien- con la décima parte 
de los soldados que se enviaron a Melilla, el gene-
ral Berenguer hubiera logrado un avance rápido y 
la consiguiente desmoralización de las cábilas, que 
se envalentonaron al ver que nuestros soldados 
no sabían tirar y que una compañía de guerrilla no 
lograba hacer un solo blanco en las cercanías del 
grupo de moros que atacaban.
Aparte de que la misión de la Guardia Civil no es la 
guerra, es imposible desprendernos de ella, por-
que en nuestros campos y nuestros montes hay 
congéneres de los moros que asaltan al caminan-
te, roban los ganados y carbonizan los bosques. 
Es la instrucción, la educación, lo que modifica al 
hombre para su trato con los hombres, y por ello 
volvemos a nuestro punto inicial. A África no se 
pueden mandar soldados bisoños forzosos. Con 
guardias civiles, voluntarios y conscientes, ni hu-
biésemos sufrido las sorpresas que desde hace 
años soportamos ni el general Berenguer se hubie-
se visto sometido a la inacción. Pregúntese a cual-
quier general o jefe si prefiere, para combatir en 
África, disponer de 5000 guardias civiles o que los 
cuerpos le entreguen 50.000 soldados, y dirá que 
aquella campaña no es el número, porque no hay 
terreno donde mover las fuerzas y la impedimenta 
es agobiante, sino que es la calidad, porque se tie-
ne eficacia, movilidad y poco peso muerto.”
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alivio. Multitud de soldados y legiona-
rios deambulan por las calles de la ciu-
dad. Melilla, gracias a la defensa feroz 
al avance que ofreció la Guardia Civil en 
Nador, ha permitido que ésta estuviera 
a salvo y pudieran llegar refuerzos.

Pero, abuelo, entonces ¿No fue La Le-
gión quien salvó a Melilla?… Hijo, to-
dos contribuimos a su defensa, incluido 
mi regimiento el Segovia 75, pero si la 
Guardia Civil no detiene en Nador a Ab-
del Krim, no sé si hubiera podido narrar-
te esta historia.

quiere arriesgarlos y prefiere usarlos en 
fortificar la ciudad.
Melilla, le explica, que tiene dos acce-
sos por carretera, uno es a través de 
Farjana que enlaza con el puesto de 
Zoco el Had por el norte y el otro por el 
sur, que es el que están defendiendo los 
guardias civiles.
El capitán Agullla, le ruega que mande 
a una bandera de la legión o cualquier 
otra unidad, pero Berenguer prefiere 
socorrer y reforzar con las nuevas tro-
pas el puesto de Zoco el Had, que es el 
único que aun queda en manos del ejér-
cito y ahí manda a los Legionarios, Re-
gulares y tropas expedicionarias. El sur 
queda asegurado, le dice por la Guardia 
Civil, de momento.
En la fábrica esperan con anhelo la lle-
gada de los refuerzos. Mientras, ahí se 
multiplican los actos de heroísmo de 
los guardias. Varias granadas destruyen 
la techumbre de la fábrica de harinas 
incendiándolo, algunos defensores pe-
recen. Entonces, la noche del 27 al 28 
de julio, el guardia Manuel Almarcha 
García se presenta voluntario para reali-
zar una descubierta y así acabar con un 
puesto de tiradores que los hostigan sin 
cesar. El teniente Fresno se lo desacon-
seja, pero finalmente accede y el guar-
dia toma su Máuser y unas granadas de 
mano y acaba con la amenaza. Luego en 
el camino de vuelta es tiroteado ince-
santemente por el enemigo, pero consi-
gue volver sano y salvo a la fábrica. Esta 

acción le valió al guardia Almarcha una 
propuesta de Cruz Laureada de San Fer-
nando.
Los guardias llevan casi dos semanas re-
sistiendo sin ayuda exterior alguna. Es 
ya un 2 de agosto. Hay muchas bajas y 
muchos heridos, son casi cincuenta. Ya 
no queda munición, ni víveres, ni espe-
ranza de que Berenguer les envíe, aun-
que se una pequeña unidad de refuerzo. 
El teniente coronel Agudín y el teniente 
Fresno, bastón en mano en su mano iz-
quierda, parlamentan. Ya no se puede 
hacer más. Melilla está plenamente re-
forzada, lo saben porque ven desde la 
Mar Chica la arribada de barcos y más 
barcos. Ahora es momento de salvar la 
vida de los defensores y familiares y de-
ciden aceptar la rendición.
El teniente Fresno pide parlamento 
con los atacantes. Éstos lo conceden y 
aceptan la rendición. El líder rifeño les 
reconoce que han luchado con un tre-
mendo valor, por encima de lo humano, 
que merecen su respeto y el respeto de 
sus vidas y que, como prueba de ello, la 
entrega de armas se limitará a los sol-
dados, pero que los oficiales y guardias 
pueden portar su pistola reglamentaria 
a la salida y se les ofrece un salvocon-
ducto hasta Melilla.
Llegados a Melilla con los heridos tras-
portados en cabestrillos los espera el 
capitán de la Guardia Civil Agulla, junto 
a otros jefes y oficiales. Por las calles de 
Melilla empieza a respirarse ya con más 

Estado actual de la Iglesia de NadorEstado actual de la Iglesia de Nador
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La Investigación en España
Entrevista al Doctor Alberto Fereres Castiel. CSIC

Miembro del grupo “2% de cientificos mas influyentes del mundo”

“Mi labor de prevención no podría llevarse a cabo sin la colaboración con la 
Guardia Civil”. 

El Doctor Fereres es investigador en el 
Consejo Superior de In-vestigaciones 
Científicas (CSIC) y está considerado 
como un abanderado en el mundo de 
la investigación en España. Le hemos 
oído no pocas veces decir que su la-
bor de prevención no podría llevarse a 
cabo sin la colaboración con la Guardia 
Civil. Su trabajo como investigador de 
élite y su colaboración con la Guardia 
Civil es de mucho interés para nues-
tros lectores. Por eso le agradecemos 
enormemente que nos haya brindado 
un tiempo de su ajetreada agenda tan-
to en España como fuera de ella, para 
concedernos esta entrevista.

Así que si le parece, profesor,  y para 
no robarle más tiempo pasamos a pre-
guntarle.
P.-  Vd. doctor Fereres, está considera-
do como uno de los investigadores más 
prestigiosos y de mayor reconocimien-

to a nivel mundial en su especialidad.  
Por favor y en términos generales, ¿ 
qué lugar ocupa la investigación cientí-
fica en el desarrollo económico y técni-
co en un país como España.? ¿Y cómo 
repercute en los avances y resultados 
de la investigación en la prosperidad de 
los ciudadanos?

En mi área, la protección de los cultivos, 
o lo que también se conoce como Sa-
nidad Vegetal ocupamos una posición 
muy destacada en Europa ya que con-
tamos con investigadores de prestigio 
internacional que permiten lograr im-
portantes avances en el sector agrícola. 
Por ejemplo, investigaciones realizadas 
en España han permitido desarrollar e 
implantar el control biológico de insec-
tos plaga en hortícolas en cultivos pro-
tegidos. Hoy en día, el control biológico 
de plagas es una realidad en zonas pro-
ductoras de hortícolas como Almería o 
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España. Ello nos permite hoy en día te-
ner mas alimentos seguros empleando 
técnicas sostenibles y no contaminantes 
que cada vez se demandan mas por los 
consumidores europeos.

P.- Todos hemos oído alguna vez la ex-
presión del gran Unamuno “¡Que in-
venten ellos! ¿Cree que en España se 
presta suficiente atención a la investi-
gación y que las inversiones que en ella 
se hacen, están al nivel de la llamada 
cuarta potencia económica de la Unión 
Europea?

La inversión en investigación científica 
en España es históricamente muy pe-
queña, estando por debajo del 1% del 
PIB hasta el año 2001. Nuestro país si-
gue invirtiendo demasiado poco en in-
vestigación a la vista de los datos dispo-
nibles en la actualidad, que indican que 
que indican que la inversion en investi-
gacion y desarrollo (I+D) no alcanza aun 
el 1,5% del PIB. En este porcentaje esta 
incluida la investigación y desarrollo 
destinada a defensa. Concretamente. 
el gasto I+D interna ascendió a 17.249 
millones de euros en 2021, representan-
do el 1,43% del Producto Interior Bruto 
(PIB). En 2023 se alcanzó una inversión 
de 18,000 millones destinados a investi-
gación, pero aun seguimos por debajo 
de la media de la Unión Europea, y muy 
por debajo de países como Estados Uni-
dos de América. Por otro lado, nuestro 

punto mas débil, es el bajo numero de 
patentes en relación a otros países de 
nuestro entorno. Por lo que la famosa 
expresión de Unamuno de: “! Que In-
venten ellos ¡ sigue aun muy vigente. Es 
cierto que ha mejorado la inversión en 
I+D en  España en los últimos 20 años 
pero aun somos de los países con menor 
numero de patentes licenciadas o en ex-
plotación. España ocupa según el Índice 
de Patentes 2022 de la OEP, el décimo 
lugar entre los países de la UE en cuan-
to a solicitudes de patentes europeas, 
por tanto estamos muy por debajo del 
lugar que deberíamos ocupar por ser la 
cuarta potencia económica de la Unión 
Europea.

P.- Ya entrado en su campo podría co-
tarnos algo de cuáles son sus campos 
de investigación y que objetivos cubre?

Mi trabajo se centra en la Sanidad Ve-
getal, concretamente trabajamos en las 
interacciones entre los insectos y las en-
fermedades que transmiten a los culti-
vos. Los insectos, al igual que ocurre con 
las enfermedades humanas transmiten 
muchas enfermedades a las plantas. 
Mi campo abarca investigar y generar 
nuevos conocimientos sobre la biología, 
ecología y comportamiento de estos 
insectos que transmiten enfermedades 
(llamados insectos vectores) y desa-
rrollar métodos eficaces para interferir 
con la transmisión y dispersión de virus, 

Murcia, regiones que son las principales 
productoras de hortalizas de Europa. 
Los avances en la cría masiva de enemi-
gos naturales de las plagas (artrópodos 
criados artificialmente) y otros métodos 
de manejo integrado de plagas han per-
mitido reducir los daños ocasionados 
por agentes dañinos. Y lo que es mas 
importante estas investigaciones han 
permitido producir mas alimentos y con 
menos residuos de plaguicidas, que es 
el método de control mas extendido. El 
uso de plaguicidas es aun importante, 
pero va cediendo su paso a otros mé-
todos de control menos contaminantes 
que tienen mayor demanda por la socie-
dad. La obtención de variedades de cul-
tivos mas resistentes a plagas y enfer-
medades también ha dado sus frutos, 
y hay muchos laboratorios en España 
que han conseguido obtener variedades 
con resistencias a plagas. Por ejemplo, 
nuestro laboratorio ha contribuido a la 
selección y obtención de variedades de 
lechuga resistentes a pulgones. Otro im-
portante avance en la investigación rea-
lizada en nuestro país es el desarrollo de 
márgenes florales a base de plantas que 
atraen a insectos polinizadores. Dichos 
márgenes favorecen la polinización de 
los cultivos aumentando su producción 
al tiempo que mejoran el paisaje. Todo 
ello ha sido posible gracias a los avances 
en la investigación tanto de institucio-
nes publicas como de empresas priva-
das del sector agrícola implantadas en 

DOcTOR ALFERTO FERERES cASTIEL

  

Doctor Ingeniero Agrónomo por la ETSIA.
Máster en Science por Universidad de 
Purdue, West Lafayette, Indiana (USA).
Investigador del CSIC

HISTORIAL cIENTIFIcO: 
Con más de 35 años de experiencia en el 
área de la entomológia agrícola, se espe-
cializó en la Universidad de Purdue (MSc., 
West Lafayette, IN, USA) y en la Universidad 
de California, Riverside dónde llevó a cabo 
su estancia post-doctoral, Sus campos de 
especialización incluyen el comportamien-
to alimenticio de insectos, ecología de in-
sectos, interacciones virus-vector-planta, 
epidemiología de virus y gestión integrada 
de plagas. Ha publicado más de 200 artí-
culos científicos y 25 capítulos de libro. Ac-
tualmente es Profesor de Investigación del 
CSIC y el responsable del grupo “Insectos 
Vectores de Patógenos de Plantas (IVPP)” 
del CSIC. Ha recibido varios premios y re-
conocimientos siendo el mas destacado el 
Premio John V. Osmun Alumni Professional 
Achievement Award in Entomology 2017, 
siendo el único extranjero que ha recibido 
dicho premio desde su creacion en 1988. 
Purdue University, West Lafayette, India-
na, USA.
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el melón o el pimiento que son resisten-
tes a pulgones y a los virus que trans-
miten. Por otro lado hemos contribuido 
a entender como los insectos vectores 
de enfermedades responden a variables 
ambientales y como se adaptarían a un 
clima cambiante. Algunos de estos in-
sectos se verán favorecidos, pero otros 
se verán perjudicados en escenarios 
de clima futuro. Finalmente, mi traba-
jo en los últimos años se ha centrado 
en el control y gestión de insectos que 
transmiten bacteriosis como la llamada 
Xylella fastidiosa que obligo al arranque 
de millones de olivos en Italia o el Huan-
glonging de los cítricos que ha acabado 
con la citricultura de Florida. Mis inves-
tigaciones han permitido desarrollar 

herramientas dirigidas al control de los 
insectos vectores que transmiten la en-
fermedad (cigarrillas y psilas), que es la 
única manera que existe actualmente 
para frenar enfermedades de plantas 
de origen bacteriano.
Esta trayectoria de investigación ha sido 
reconocida por universidades de gran 
prestigio internacional, como Purdue 
University, considerada como una de las 
3 mejores universidades de Estados Uni-
dos en el área de Agricultura. En el año 
2017 recibí el premio el Premio John V. 
Osmun Alumni Professional Achieve-
ment Award in Entomology 2017, sien-
do el único extranjero que ha recibido 
dicho premio desde su creación en el 
año 1988. .  
Por otro lado, mi trayectoria ha sido 
reconocida por organismos internacio-
nales y universidades de primer nivel. 
Concretamente formo parte del 2% de 
los científicos denominados más influ-
yentes a nivel mundial según un estudio 
bibliométrico realizado por la Universi-
dad de Stanford (California, USA) en el 
año 2021 y actualizado en 2022. Este 
baremo se basa en el número de citas 
según Scopus y otros indicadores de 
producción científica. Tambien formo 
parte de los 100 investigadores españo-
les mas relevantes en el campo de las 
Ciencias Agrarias incluidos en el ranking 
de la web científica Research.com, un 
listado elaborado a partir de los datos 
de las contribuciones científicas desde 

bacterias y otros patógenos de plantas. 
El fin último de dichas investigaciones 
es desarrollar herramientas eficaces y 
respetuosas con el medio ambiente que 
puedan proteger a los cultivos de enfer-
medades devastadoras que atacan a las 
plantas.

P.- Cuales han sido los principales logros 
y resultados obtenidos a lo largo de su 
larga trayectoria como investigador? 
¿Qué galardones ha obtenido a lo largo 
de su carrera?

Los principales logros de mi investiga-
ción se han centrado en conocer los 
mecanismos de transmisión de virus por 
insectos como los pulgones o la mosca 
blanca. Mi trabajo se centra en aplicar 
sistemas basado en electropenetrogra-
fía (EPG) para descubrir por primera vez 
que los virus de plantas mas extendidos 
se transmitían en muy pocos segundos 
por salivación de los pulgones durante 
las penetraciones intracelulares en las 
células epidérmicas de las plantas. Tam-
bién descubrimos en que lugar concreto 
de los estiletes se retienen dichos virus. 
El conocer dicho mecanismo de trans-
misión ha permitido realizar grandes 
avances para su control. También he 
contribuido a descubrir cuales son los 
mecanismos por los que algunos virus 
de plantas manipulan a sus insectos vec-
tores para optimizar tu transmisión. Mi 
trabajo ha demostrado que los insectos 

que se alimentan de plantas enfermas 
cambian su comportamiento, se repro-
ducen mejor y se dispersan mas, lo que 
favorece una mayor dispersión de la en-
fermedad. Mis investigaciones también 
han dado lugar a desarrollar soluciones 
para controlar plagas y enfermedades 
transmitidas por vectores. Por ejem-
plo, hemos trabajado con empresas del 
sector para desarrollar plásticos y agro-
textiles con propiedades fotoselectivas 
o impregnados en insecticidas para in-
terferir con insectos vectores y evitar su 
paso en los invernaderos. Dichos plásti-
cos y mallas se usan hoy en día a gran 
escala. Tambien hemos trabajado con 
empresas para seleccionar y obtener 
variedades de cultivos como la lechuga, 
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ron los apoyos del sector industrial que 
era necesario en parte por carecer de 
los recursos humanos y los presupues-
tos necesarios para afrontar retos de 
ese calado. En España hay que mejorar 
mucho las conexiones y colaboraciones 
entre el sector publico de investigación 
y el sector privado industrial, ya que las 
empresas de I+D tienen poca tradición 
de colaborar con universidades y cen-
tros de investigación en España. Dichas 
colaboraciones publico-privadas están 
mucho mas avanzadas en los países an-
glosajones. No es solo falta de medios 
económicos, es también la falta de sufi-
cientes iniciativas e incentivos para co-
laborar mas y mejor entre el sector in-
dustrial y los centros de I+D españoles.

P.- Por último, nuestra revista inten-
ta proyectar la imagen de servicio que 
presta la Guardia Civil en la sociedad es-
pañola. Que interacción o colaboración 
tiene su Unidad de Investigación con la 
Guardia Civil.

Un aspecto en el que he trabajado es en 
el control de plagas y enfermedades de 
cuarentena, como las producidas por la 
bacteria Xylella fastidiosa. La Guardia 
Civil esta implicada en limitar e impe-
dir el movimiento de material vegetal 
mediante inspecciones en Frontera y en 
aeropuertos. Esa labor es fundamental 
ya que el movimiento de plantas entre 
diferentes países es muy frecuente hoy 
en día y existe un alto riesgo de intro-

ducir en nuestro territorio plantas o 
semillas infectadas con enfermedades 
muy graves. Por ejemplo, la X. fastidio-
sa se introdujo en Baleares por material 
infectado de almendro procedente de 
Estados Unidos. La labor de la Guardia 
Civil es imprescindible para evitar que 
se siga expandiendo esta enfermedad 
por la Península Ibérica. Actualmente 
esta prohibido introducir material ve-
getal desde Baleares para evitar la ex-
pansión de X. fastidiosa en la Península, 
que actualmente esta  limitada a la Co-
munidad Valenciana. Es por ello, que los 
servicios de Sanidad Vegetal deberían 
trabajar estrechamente con la Guardia 
Civil para evitar la expansión de este 
tipo de enfermedades que de forma 
inadvertida o intencionada muchos pa-
sajeros podrian llevar en sus equipajes. 
Seria muy deseable obligar a los pasa-
jeros a realizar una simple declaración 
escrita firmada afirmando que no llevan 
material vegetal en sus equipajes ni han 
estado en granjas en la ultima semana. 
Esto existe en muchos países avanzados 
como Estados Unidos o Australia. Igual-
mente, se podría mejorar la inspección 
en frontera de productos importados, 
como las naranjas (eg de Sudafrica) y 
de esa manera reducir los riesgos de in-
troducir nuevas plagas y enfermedades 
que aun no están presentes en España.
 
Muchas gracias por su amabilidad doc-
tor Fereres

2014 y publicado en abril de 2022.

P.- ¿Con qué dificultades se enfrenta en 
su investigación tanto d carencia de me-
dios, como económicos y humanos?

Los investigadores españoles tenemos 
un buen prestigio internacional, pero sin 
embargo tenemos medios e infraestruc-
turas menos preparadas para afrontar 
grandes retos (por ejemplo, el desarro-
llo de vacunas como vimos en la recien-
te pandemia de la COVID). En buena 
parte, esa falta de medios es el llamado 
“que inventen ellos”, que se debe a la 
falta de buenas conexiones entre cen-
tros de investigación españoles con los 
sectores industriales lideres en avances 
tecnológicos a nivel mundial. Nuestras 
investigaciones aun siendo importantes 
carecen de la suficiente conexión con 
las empresas lideres que son las que 
finalmente llevan al mercado las tecno-
logías. Por seguir con el desarrollo de 
vacunas, nuestros investigadores que 
llevaron a cabo en ese ámbito de las 
vacunas contra la COVID no consiguie-
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Entrega de premios en la sede de 
Almería

E l 7 de Octubre, a las 12,30 horas y 
en el salón de actos de la comandancia, 
bajo la presidencia del Tte. Col. Lozano 
Cerdán, el Presidente de HABeCu-Úbe-
da Sr. Gámez de la Blanca y el Sr. Galle-
go Cobo, representante de LA RURAL, 
entidad patrocinadora de tales Pre-
mios, y la Junta Directiva de HABeCu, 
se procedió a la primera entrega de los 
mismos a sies jóvenes: María Del Mar, 
Lucía, Valeria, Nuria, Claudia Y Adriana, 
cuyas excelentes calificaciones, todas 
con SOBRESALIENTE de nota media, se 
han hecho acreedoras de este Premio. 
Este año con la particularidad de que 
las dos primeras han recibido el “Pre-
mio Especial José Luis García-Lomas” 
de MIL euros, en homenaje al fallecido 
Presidente de la Entidad, por lo que tal 
Premio llevará su nombre y una dota-
ción económica mayor. 

El resto de los Premios son de SEIS-
CIENTOS CINCUENTA euros cada uno.

Por otra parte el 9 de Octubre, a las 20 
horas y en el salón de actos de la Co-
mandancia de Almería, el presidente 
Fernando Gámez de la Blanca y el vi-
cepresidente Antonio Marín Santervás 
de HABeCu-Úbeda, comisionados por 
el Presidente Nacional y en represen-
tación de la Sede Nacional de HABeCu 
por no haber aún sede de la Herman-
dad en Almería, entregaron el Premio 
de la Excelencia Académica a Lucía 
Cervera Esteo, hija de Juan Manuel 
Esteo, guardia civil de la plantilla de la 
Comandancia. La entrega se desarrolló 
dentro de un acto cultural organizado 
por la Comandancia y tras una inte-
resante conferencia, impartida por el 
presidente de la Audiencia Provincial 
D. Luis Columna. Nuestro agradeci-
miento al Col. Montero Llácer, Jefe de 
la Comandancia, y al Tte. Col. Miguel 
Martínez, que desde nuestra llegada a 
Almería nos acompañó y atendió solíci-
tamente en todo.
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Vicepresidente  HABeCu, padres de Lucía, Col Jefe Comandancia, Lucía Directora Centro, Presidente HABeCu.

Lucía, sus padres y la Directora del Centro Donde Estudia Lucía.

Col. Montero-Jefe Comandancia Almería Y Presidente HABeCu.

          ALMERÍA 
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IX EDIcIóN DE LOS PREmIOS HAbE-
cU ASTURIAS AL mERITO AcADémIcO 
2023
El pasado día 12 de octubre (jueves), 
festividad de Nuestra Señora del Pilar, 
en el Acto Castrense celebrado en el 
acuartelamiento de la XIV Zona de la 
Guardia Civil en Oviedo, tuvo lugar el 
acto de la entrega, por parte del Co-
ronel Jefe de la Zona/Comandancia de 
Asturias D. Francisco Javier Puerta Mu-
ñoz, acompañado por el presidente de 
HABeCu Asturias D. Juan José Gutiérrez 
de la Fuente y D. José Ángel Rodríguez 
Getino, vicepresidente de la Junta Di-
rectiva de HABeCu Asturias, del Segun-
do Premio al Mérito Académico corres-
pondiente al año 2023 para hijos del 
Personal de la Guardia Civil en Activo y 
Reserva, a Dª Laura Olay González, que 
cursó sus estudios en el I.E.S. “Pérez de 

Ayala” de Oviedo, hija del Subteniente 
D. JOSÉ Francisco Olay Fanjul, destinado 
en la PLM de la 2ª Compañía de Oviedo. 
Asimismo, en el Antiguo Instituto Jove-
llanos de Gijón tuvo lugar el acto de la 
entrega, por parte del Teniente Coronel 
Jefe de Operaciones de la Zona/Coman-
dancia de Asturias D. Alberto Aguilera 
Acuyo, acompañado por el Presidente 
de Honor y el Secretario de HABECU As-
turias, los señores D. Julio García García 
y D. Jesús García Fernández respecti-
vamente, del Primer Premio al Mérito 
Académico correspondientes al año 
2023 para hijos del Personal de la Guar-
dia Civil en Activo y Reserva, a Dª. Lidia 
Arias Román, que cursó sus estudios en 
el I.E.S. “Roces” de Gijón, hija del Guar-
dia Civil D. José Antonio Arias Alonso, 
destinado en el GEAS de Asturias con 
sede en Gijón.

Actividades celebradas en Asturias
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Asistentes a los Actos:
Autoridades: Dª Delia Losa Carballido, 
Delegada del Gobierno en Asturias; D. 
Alfredo Canteli Fernández, Alcalde de 
Oviedo, Dª Carmen Moriyón Entrialgo, 
Alcaldesa de Gijón,  D. José Antonio 
Soto-Jove Fernández, Presidente de la 
Audiencia en Asturias, y resto de autori-
dades civiles y militares.

Por la Guardia Civil: D. Francisco Javier 
Puerta Muñoz, Coronel Jefe de la Zona/
Comandancia de la Guardia Civil de As-
turias; D. Alberto Aguilera Acuyo, Te-
niente Coronel Jefe de Operaciones de 
la Zona/Comandancia; D. Manuel Mon-
tes Solís, Teniente Coronel Jefe de Per-
sonal y Apoyo de la Zona/Comandancia, 
D. Carlos Montero Rodríguez, Teniente 
Coronel de Acción Social; D. José Igna-
cio Baragaño Rodríguez, D. Emilio Gon-
zález Medina, D. Miguel Lobo Suárez, 
D. Luís Rodríguez Jato, Comandantes, y 
D. Gerardo Suárez Gorrís, Comandante 
Jefe Sector Tráfico en Asturias. También 
asistieron a los actos, tanto en Oviedo 
como en Gijón, el resto de Mandos, Ofi-
ciales, Suboficiales, Cabos y Guardias.  
Por HABeCu Asturias: D. Julio García 
García, Presidente de Honor; D. Juan 
José Gutiérrez de la Fuente, Presidente; 
D. José Ángel Rodríguez Getino, Vice-
presidente, D. Jesús García Fernández, 
Secretario; D. Ovidio Antuña González, 
D. José Manuel Blanco Iglesias, Vocales, 
D. Jaime Camblor Sevares, D. Rodrigo 
Rodríguez Suárez, D. José Carlos Álva-
rez González, D. Adolfo García Díaz, D. 
Angel Manuel González Rodríguez, D. 
Héctor Jareño Amieva, D. Pedro Laguna 
Palacios, D. José Landeira Fernández y 
D. José Antonio Fernández Fernández, 
Socios.

En ambos actos los alumnos premia-
dos estuvieron acompañadas por sus 
padres, y las directoras de los institu-
tos respectivos, habiéndose realizado 
las entregas de premios en presencia 
de las Autoridades Civiles y Militares, 
del Personal de la Guardia Civil, y de los 
familiares y amigos presentes en las ce-
lebraciones. 
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José Manuel Blanco Iglesias, Vocales; D. 
Manuel Arbesú Palicio, D. Jaime Cam-
blor Sevares; D. Agustín Muñíz Suárez, 
D. Rodrigo Rodríguez Suárez; D. Adolfo 
García Díaz; D. Angel Manuel González 
Rodríguez; Dª Sara Gómez Martínez; 
D. Pedro Laguna Palacios, General G.C. 
Retirado; y D. José Antonio Fernández 

Fernández, Socios.
Otros Asistentes: Otros Asistentes: D. 
Julián Ruíz-Cantabrana Díez, Presiden-
te de la Asociación de Jubilados de la 
Guardia Civil “La Pilarica”, Dª Susana 
Elvira de Miguel Vázquez, Delegada en 
Asturias de RAGCE (Retirados Asocia-
dos Guardia Civil de España),además de 
otros cincuenta asistentes, que incluían 
miembros retirados de la Guardia Civil y 
viudas de guardias civiles.

PREmIOS HABeCu AL méRITO AcADé-
mIcO 2023 PARA HIJOS DE mIEmbROS 
DE LA GUARDIA cIVIL

En Oviedo, siendo las once horas del 
día veintidós de septiembre de dos mil 
veintitrés, se reúnen los anotados al 
margen, en desarrollo del acuerdo que 
se menciona a continuación.
La Junta Directiva de HABeCu, reunida 
en asamblea general ordinaria el día 31 
de Marzo de 2023, acordó la concesión 
de los PREMIOS HABeCu AL MÉRITO 
ACADÉMICO, para hijos del personal 
del Cuerpo en situación de Activo o Re-
serva que hubieran conseguido los dos 
mejores expedientes académicos, con-
forme a las bases establecidas en
dicho acuerdo.
Una vez difundido el referido acuerdo a 
todas las Unidades que componen esta 
Zona/Comandancia de la Guardia
Civil y Sector de Tráfico de Asturias, re-
sulta lo siguiente:
PRIMERO: Con fecha 31 de Julio de 2023 

VI EDIcIóN “HOmENAJE AL GUAR-
DIA cIVIL RETIRADO 2023”
El pasado día 10 de octubre, y dentro 
de la Semana de Actos de la Fiesta de 
la Patrona del Cuerpo, Ntra. Sra. del Pi-
lar, se celebró en el cuartel de “El Ru-
bín” de Oviedo el VI Homenaje de HA-
BeCu ASTURIAS a los Guardias Civiles 
Retirados. Los asistentes disfrutamos 
de un día soleado.
Los actos se iniciaron a las 12:30 ho-
ras con la Recepción de Invitados y de 
Miembros de HABeCu Asturias, y pos-
teriormente, a las 13:00 horas se con-
tinuó en el Salón de Actos de la Zona 
con una Charla con una conferencia 
sobre el Tema.:
 “INVESTIGACIÓN SOBRE EL SANTO 
SUDARIO DE OVIEDO”
El acto fue presentado por D. Tito Gó-
mez Pérez, Vicepresidente de HABeCu 
Asturias.
A las 14:30 horas se realizó una foto 
de familia en la escalinata de la Co-
mandancia acompañados de Mandos 
de la Guardia Civil.

Asistentes a los Actos:
Por la Guardia Civil: D. Francisco Javier 
Puerta Muñoz, Coronel Jefe de la XIV 
Zona/Comandancia de la Guardia Ci-
vil en Asturias; los Tenientes coroneles 
D. Alberto Aguilera Acuyo, D. Manuel 
Montes Solís, y D. Carlos Montero Ro-
driguez, Teniente Coronel de Acción 
Social; los Comandantes D. Gerardo 
Suárez Gorris, Comandante Jefe Sector 

Trafico de Asturias; D. Sebastián Ruíz 
Peñato, Comandante Unidad Aérea de 
Oviedo, y D. Luís Rodríguez Jato, Oficia-
les, Suboficiales, Cabos y Guardias
Por HABeCu Asturias: D. Tito Gómez 
Pérez, José Angel Rodríguez Getino, y 
D. Miguel Rodríguez Valtuille, Vicepresi-
dentes; D. Bernardo Díaz Fernández y D. 
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se cerró el plazo de presentación de los 
expedientes académicos, habiéndose
recibido un total de SEIS expedientes, 
en los que se certifican las evaluaciones 
académicas de los alumnos que optan 
a los premios y que corresponden a los 
cuatro últimos cursos completos de la 
E.S.O.

SEGUNDO: A la vista de la documenta-
ción aportada por los interesados, han 
resultado los mejores expedientes y, 
por tanto, son merecedores de los PRE-
MIOS HABECU 2023 AL MÉRITO ACADÉ-
MICO, los alumnos siguientes:
- 1er premio, dotado con 1.000,00 eu-
ros y diploma acreditativo, a Da LIDIA 
ARIAS ROMÁN, que cursó sus estudios 
en el I.E.S. “Roces”, de la localidad de 
Gijón, hija del Cabo 1° en activo D. José 
Antonio Arias Alonso, destinado en el 
GEAS de Asturias, con sede en Gijón, 
con una nota media de 9, 98 puntos.
- 2° premio, dotado con 800,00 euros y 
diploma acreditativo, a Da LAURA OLAY 
GONZÁLEZ, que cursó sus estudios en 
el I.E.S. “Pérez deAyala” de Oviedo, 
hija del Subteniente en activo D. José 
Francisco Olay Fanjul, con destino en la 
Pl.M. de la 2a Compañía de Oviedo, con 
una nota media de 9,63 puntos.

VI EDIcIóN “HOmENAJE AL GUARDIA 
cIVIL RETIRADO 2023”
El pasado día 10 de octubre, y dentro 
de la Semana de Actos de la Fiesta de la 

Patrona del Cuerpo, Ntra. Sra. del Pilar, 
se celebró en el cuartel de “El Rubín” de 
Oviedo el VI Homenaje de HABeCu AS-
TURIAS a los Guardias Civiles Retirados. 
Los asistentes disfrutamos de un día so-
leado.
Los actos se iniciaron a las 12:30 ho-
ras con la Recepción de Invitados y de 
Miembros de HABeCu Asturias, y pos-
teriormente, a las 13:00 horas se conti-
nuó en el Salón de Actos de la Zona con 
una Charla con una conferencia sobre el 
Tema.:
 “INVESTIGACIÓN SOBRE EL SANTO SU-
DARIO DE OVIEDO”
El acto fue presentado por D. Tito Gó-
mez Pérez, Vicepresidente de HABeCu 
Asturias.
A las 14:30 horas se realizó una foto de 
familia en la escalinata de la Coman-
dancia acompañados de Mandos de la 
Guardia Civil.

Asistentes a los Actos:
Por la Guardia Civil: D. Francisco Javier 
Puerta Muñoz, Coronel Jefe de la XIV 
Zona/Comandancia de la Guardia Ci-
vil en Asturias; los Tenientes coroneles 
D. Alberto Aguilera Acuyo, D. Manuel 
Montes Solís, y D. Carlos Montero Ro-
driguez, Teniente Coronel de Acción 
Social; los Comandantes D. Gerardo 
Suárez Gorris, Comandante Jefe Sector 
Trafico de Asturias; D. Sebastián Ruíz 
Peñato, Comandante Unidad Aérea de 
Oviedo, y D. Luís Rodríguez Jato, Oficia-
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les, Suboficiales, Cabos y Guardias
Por HABeCu Asturias: D. Tito Gómez 
Pérez, José Angel Rodríguez Getino, y 
D. Miguel Rodríguez Valtuille, Vicepre-
sidentes; D. Bernardo Díaz Fernández y 
D. José Manuel Blanco Iglesias, Vocales; 
D. Manuel Arbesú Palicio, D. Jaime Cam-
blor Sevares; D. Agustín Muñíz Suárez, 
D. Rodrigo Rodríguez Suárez; D. Adolfo 
García Díaz; D. Angel Manuel González 
Rodríguez; Dª Sara Gómez Martínez; 
D. Pedro Laguna Palacios, General G.C. 
Retirado; y D. José Antonio Fernández 
Fernández, Socios.
Otros Asistentes: Otros Asistentes: D. 
Julián Ruíz-Cantabrana Díez, Presiden-
te de la Asociación de Jubilados de la 
Guardia Civil “La Pilarica”, Dª Susana 
Elvira de Miguel Vázquez, Delegada en 
Asturias de RAGCE (Retirados Asocia-
dos Guardia Civil de España),además de 
otros cincuenta asistentes, que incluían 
miembros retirados de la Guardia Civil y 
viudas de guardias civiles.

II EDIcIóN DE LOS PREmIOS HAbEcU 
AL mERITO AcADémIcO 2023  EN 
cANTAbRIA

El pasado día 22 de noviembre (miér-
coles), en la Sala de la OPC de la XIII 
Zona/Comandancia de la Guardia Civil 
en Cantabria, tuvo lugar el acto de la 
entrega, por parte del Presidente de 
HABeCu Asturias, D. Juan José Gutiérrez 
de la Fuente y D. Jesús García Fernán-
dez, Secretario de la Junta Directiva de 

HABeCu Asturias, en representación 
del Presidente Nacional de HABECU, D. 
Francisco Almendros Alfambra, General 
de la Guardia Civil, del II Premio al Mé-
rito Académico correspondiente al año 
2023 para hijos del Personal de la Guar-
dia Civil en Activo y Reserva, a Dª Carla 
Cuevas Carretón, del Colegio Santa Ma-
ría Micaela de la localidad de Santander, 
hija del Guardia Civil D. Roberto Cuevas 
Fernández, destinado en la Plana Mayor 
de la Compañía de Plana Mayor de San-
tander.
El acto estuvo presidido por D. Antonio 
Jesús Orantos Míguez, Coronel Jefe de 
la XIII Zona/Comandancia de la Guardia 
Civil de Cantabria que estuvo acompa-
ñado por D. César Vázquez Fariña, Co-
mandante Jefe de Acción Social, estan-
do la alumna premiada acompañada 
por sus padres. 

Asistentes a los Actos:
Por la Guardia Civil: D. Antonio Jesús 
Orantos Míguez, Coronel Jefe de la XIII 
Zona/Comandancia de la Guardia Civil 
de Cantabria; D. Cesar Vázquez Fariña, 
Comandante de Acción Social. 
Por HABeCu: D. Juan José Gutiérrez de 
la Fuente y D. Jesús García Fernández, 
Presidente y Secretario de HABECU 
Asturias respectivamente, que repre-
sentaron al Presidente Nacional de HA-
BeCu, el General de la Guardia Civil D. 
Francisco Almendros Alfambra.
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Inaguración de una nueva sede 
en Badajoz. Actos de entrega de 
diplomas

El recientemente nombrado presidente de la nueva sede en Badajoz, D. Javier 
Fernández Perianes, es quien presenta este número en la sección Tribuna de 
Presidentes y nos remite las fotos del acto de entrega de premios.
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ENTREGA DE PREmIOS AL mEJOR SERVI-
cIO PEcULIAR y mEJOR SERVIcIO HUmA-
NITARIO, POR mIEmbROS DE LA GUARDIA 
cIVIL EN EL AñO 2022.
Organizado por Habecu Baleares, el 26 
de octubre del actual, a las 11:00 horas 
tuvo lugar en dependencias de la Zona 
de la Guardia Civil de Illes Balears, el 
acto de la entrega de distinciones a los 
Guardias Civiles de esta Zona que lleva-
ron a cabo el Mejor Servicio Peculiar y 
el Mejor Servicio Humanitario durante 
el año 2022. guardias civiles que afron-
taron esas situaciones de forma valiente 
y decidida, con la prudencia y humani-
dad que caracteriza a los componentes 
del Cuerpo. Los servicios seleccionados 
fueron:
Al mejor servicio peculiar
Cabo de la Guardia Civil

D. Martin Alarcon Montes
guardia civil
D. Angel Ruiz Jimenez
Destinados ambos, en el Equipo de Ates-
tados del Sector de Tráfico de la Guardia 
Civil en las Illes Balears, por el Servicio 
meritorio llevado a cabo, a las 23:30 ho-
ras del día 23/04/2022, cuando se pro-
dujo en la Ctra MA 6015 S´Estanyol, un 
choque frontal entre dos vehículos, con 
el resultado de un muerto y varios heri-
dos graves, dándose la circunstancia de 
que en uno de los vehículos implicados 
viajaba un menor de edad que inme-
diatamente fue auxiliado por la fuerza 
actuante hasta la llegada de los servi-
cios médicos. El conductor de uno de 
los vehículos dio positivo en la prueba 
de alcoholemia practicada. La actuación 

Actividades en nuestra sede

          BALEARES 
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inmigrantes, a los que, en unión del 
barco Salvamar, auxiliaron y escoltaron 
a tierra.
Al encontrarse ausentes dos de los ga-
lardonados, se le hizo entrega de los 
Diplomas y Metopas de Habecu a uno 
de los galardonados, el Guardia Civil, D. 
Antonio Juan Fernández Navarro.
Por parte de la Guardia Civil, además 
de los anteriormente citados, asistie-
ron al acto, el Ilmo. Sr. Coronel Jefe de 
la Zona de la Guardia Civil Illes Balears, 
D. Alejandro Hernández Mosquera, el 
Comandante D. Pedro Vicente Monleón 
Liberos y el Capitán D. Antonio Mateo 
Jerónimo.
Por encontrarse convalecientes por en-
fermedad, el Presidente de Habecu Ba-
leares, D. Miguel Cañellas Barceló y el 
Vicepresidente, D. Juan Manuel Fernán-

dez Hernández, asistieron al acto;
D. José Juan de la Torre Alcalá, Tesorero; 
D. Juan Martín Rodríguez Delgado, Se-
cretario y los Vocales; D. Blas Botia Ve-
lázquez, D. Mario Ruiz de la Torre Cano y 
D. Pierre Frederic Mufraggi Vecchierini.

LA GUARDIA cIVIL: INTERROGANTES y 
RESPUESTAS QUE EXPLIcAN SU HISTORIA

Organizado por esta Sede Territorial, en 
el marco de la celebración de actos, con 
ocasión de la Festividad de Ntª Señora 
La Virgen del Pilar, Patrona del Cuerpo 
de la Guardia Civil, el pasado 9 de oc-
tubre del actual, a las 19:00 horas, se 
celebró una conferencia que, bajo el tí-
tulo “LA GUARDIA CIVIL: INTERROGAN-
TES Y RESPUESTAS QUE EXPLICAN SU 
HISTORIA”, impartida en el Auditorium 
de Palma de Mallorca, por el Doctor en 
Historia y Derecho, Comandante de la 
Guardia Civil ®, D. Miguel López Corral
Al acto asistieron unas 40 personas, en-
tre las que se encontraban; el Ilmo. Sr. 
Coronel Delegado de Defensa en Illes 
Balears, D. Jesús Lanza Mollá, el Excmo. 
Sr. Magistrado Jubilado, que fue Vocal 
del Consejo del Poder Judicial, D. Anto-
nio Monserrat Quintana, el ex Diputado 
del Congreso y padre del Guardia Civil, 
D. Diego Salvá Lezaún (una de las víc-
timas del atentado de ETA en Calvia el 
30/7/2009), D. Antonio Salvá Verd, el 
Teniente de Alcalde del Ayuntamiento 
de Palma, D. Antonio Deudero Mayans, 
los Comandantes de la Guardia Civil, D. 
David Navarro Langa, D. Pedro Monleón 

de los miembros de la Guardia Civil fue 
muy elogiada por dicho servicio.
Al encontrarse ausentes los galardona-
dos, se le hizo entrega de los Diplomas 
y Metopas de Habecu, al Teniente Jefe 
del Destacamento de Tráfico de Palma 
D. Gonzalo Cañizares y el Cabo 1º D. Ro-
berto López.

Al mejor servicio humanitario
Los Guardias Civiles;
D. Manuel Ruiz Aneas y D. Antonio Juan 
Fernandez Navarro
Destinados en el Servicio Marítimo Pro-
vincial Illes Balears
D. Rodrigo Manuel Calvo Lorenzo, Desti-
nado en el Puesto Principal de Pollensa.
Todos ellos comisionados para el servi-
cio en la Isla de Cabrera.
Considerándose meritoria y humanita-
ria su actuación, cuando el pasado 5 de 
octubre de 2022, auxiliaron a una em-
barcación que se encontraba a la deriva 
con 12 inmigrantes a bordo a los que 
auxiliaron y trasladaron a tierra.
Cuando aún no habían finalizado esa 
tarea, la misma fuerza tiene conoci-
miento, del avistamiento de otra em-
barcación en aguas de Cabrera con 19 
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Liberos, el Capitán D. Antonio Mateo 
Jerónimo, el Vicepresidente de Habecu 
Baleares, D. Juan Fernández Hernández, 
acompañado de la Junta Directiva y Vo-
cales, así como Guardias Civiles retira-
dos socios, familiares y simpatizantes 
de Habecu Baleares.
El conferenciante fue presentado, por el 
Secretario de esta Sede, D. Juan Martín 
Rodríguez Delgado.
Varios diarios locales, entre ellos el pe-
riódico Ultima Hora, se hicieron eco de 
dicha celebración, publicando un exten-
so artículo.

PREmIO EXcELENcIA AcADémIcA, SE-
GUNDA EDIcIóN.
Organizado por esta Sede Territorial, en 
el marco de la entrega del Premio Ex-
celencia Académica, en su segunda edi-
ción, para hijos de Guardias Civiles, en 
activo y en reserva, destinados en Uni-

dades de la Zona de la Guardia Civil Illes 
Balears, cuya calificación al completar 
los cuatro cursos de la E.S.O, les haga 
merecedores de dicho Premio, se lleva-
ron a cabo los siguientes actos.

En esta Zona, se presentaron cuatro 
candidatos, cuyos expedientes esco-
lares, con nota media superior al 9, 
fueron examinados por una comisión 
mixta, compuesta por miembros de la 
Junta de Habecu Baleares y Mandos de 
la Zona de la Guardia Civil, fallando a 
favor del expediente presentado por la 
estudiante LIDIA HERNANDEZ MARIN, 
cuya nota media era de 9,95. La gana-
dora es hija del Guardia Civil en activo, 
D. Raúl Hernández, con destino en la 
Isla de Ibiza.

El acto de entrega del Premio, consis-

tente en 1.000€ en metálico y un Di-
ploma de Reconocimiento de Habecu 
Baleares, se llevó a cabo el 3 de no-
viembre del actual, en dependencias de 
la Compañía de la Guardia Civil de Ibiza, 
asistiendo al mismo; la ganadora y sus 
padres, el Secretario de Habecu Balea-
res, D. Juan Martín Rodríguez Delgado 
acompañado del Vocal D. Esteban Mas 
Portell, el Capitán Adjunto de la Com-
pañía de la Guardia Civil de Ibiza, D. Ra-
món González Carnero y varios Oficiales 
destinados en la Isla.
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Celebración del día del Pilar 
Comandancia de Sant Andreu de La Barca (Barcelona).
Entrega de condecoraciones y diplomas

E l pasado miércoles 11 de octubre 
se celebró en la Comandancia de la 
Guardia Civil de Sant Andreu de la Barca 
el día de la Patrona La Virgen del Pilar.
Al acto asistieron múltiples autoridades 
civiles y militares, así como entidades 
civiles afines y próximas a este cuerpo.
Antes del acto castrense se celebró en 
la parroquia de la comandancia una 
misa en honor a la Virgen del Pilar.
El acto fue presidido por el Ge-
neral Brigada de la Guardia Ci-
vil Sr. D. José Luis Tovar Jober.
En el Acto castrense estaban forma-
das y representadas diversas Unida-
des de la Guardia Civil  junto a una re-

presentación de la Unidad de Música 
de la Inspección General del Ejercito.
Una vez pasada la pertinente revis-
ta a las tropas que estaban formadas 
en el Patio de Armas, entró en la mis-
ma la Bandera Nacional, habiendo 
entre los asistentes un respeto pro-
fundo y silencioso a los actos y acon-
tecimientos que se llevaban a cabo.

El primer acto llevado a cabo fue la en-
trega de condecoraciones, medallas y 
diplomas a los miembros merecedores 
de las mismas tanto de la Guardia Civil 
como de otros cuerpos policiales nacio-
nales y extranjeros (Guardia Civil, Poli-
cía Nacional, Mossos d’Esquadra, Gen-
darmería francesa y Policías Locales) 
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así como autoridades y personal civil.
Este año hubo una distinción muy es-
pecial a un miembro del Servicio Ci-
nológico de la Guardia Civil un pastor 
belga llamado “Edi” por toda su la-
bor al detectar dinero escondido del 
narco en diversos decomisos, llegan-
do a descubrir casi 1 millón de euros 
entre todos. Se le impuso la Cruz de 
Honor Canino con distintivo blanco.

Una vez finalizado el acto de recom-
pensas y reconocimientos el gene-
ral  de brigada D. José Luis Trovar 
hizo una breve alocución respecto 
a las labores de la Guardia Civil aquí 
en Cataluña junto con las otras fuer-
zas de seguridad aquí en Cataluña.
Acto seguido toma la palabra el De-
legado del Gobierno en Cataluña Sr. 
Carlos Prieto Gomes el cual hablo so-
bre el excelente cometido que hacia la 
Guardia Civil en Cataluña instándoles 
a seguir por este camino y que no se 
desvanecieran en su trabajo y empeño.
A continuación, se llevó a cabo el acto 

de rendir honores a los compañeros 
caídos, depositándose una Corona de 
Laurel en el Monolito Perpetuo a los 
compañeros caídos situado en el Pa-
tio de Armas de la Comandancia. La 
corona fue depositada por el general 
de brigada D. José Luis Tovar  y por el 
Delegado de Gobierno D. Carlos Prieto

Finalizado el acto de rendir hono-
res a los caídos, se llevó a cabo la 
retirada de la Bandera Nacional.
Se cerró el acto castrense con una 
dislocación de las tropas y fuer-
zas allí formadas y posteriormen-
te desfilaron ante todos los asisten-
tes, recibiendo una gran ovación. 

Finalizado el desfile el general de briga-
da D. José Luis Tovar invito a todos los 
asistentes a brindar con un vino espa-
ñol en el pabellón polideportivo de la 
comandancia.
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Actos en Benicarló

cOmIDA AcTO HOmENAJE VETERA-
NOS DEL cUERPO

El pasado día siete de octubre HABeCu 
organizó el Acto de Homenaje a los Ve-
teranos del Cuerpo.

Este se materializó con una comida de 
hermandad celebrada en el restauran-
te el Palleter de nuestra ciudad.
Tras la bienvenida a los asistentes, el 
presidente de la Hermandad, felicitó a 
D. Samuel Santana por su reciente as-
censo a Comandante.
También saludó en nombre de todos 
al recién incorporado Teniente Jose 
Manuel Martín Adell que ya es el Co-
mandante Jefe del Puesto Principal de 
Benicarlo.
“Sea usted bienvenido y sepa que aquí 
en Benicarló los hermanos de HABeCu, 

apreciamos, apoyamos y agradecemos 
el servicio y la entrega de todos los 
miembros de la Guardia Civil.”
Seguidamente se homenajeó y se le 
hizo entrega de una metopa dedica-
da al veterano guardia civil D. Eugenio 
Mejías Albújar, retirado desde el año 
2018.
Continuó el acto haciendo entrega a 
los socios de la hermandad cuya anti-
güedad en la misma ya alcanzó los 5 
años, de la insignia de solapa corpora-
tiva de HABeCu.
Recibieron la misma los socios:
D. Francisco Agustín Monllau
D. José Antonio Martinez Asaiz
D. Fidel Fabregat Folch
D. José Antonio Escalera Sava
D. Lázaro Fabregat Folch.
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Se continuó con la comida de herman-
dad y nos emplazamos para celebrar y 
acompañar a la Guardia Civil, en el día 
de su patrona, La Virgen del Pilar.

cOmIDA DE HERmANDAD EN LA ERmITA 
DE SAN GREGORIO

El pasado domingo día 17.09.23 HABe-
Cu sede Benicarló ofreció unas paellas 
para los guardias y familiares del Cuar-
tel de nuestra ciudad. 
Asistieron todos los hermanos de HA-
BeCu que pudieron. 
En total reunimos 100 personas y pasa-
mos un día entrañable de convivencia.
 
Nos acompañaron los mandos de la 
compañía, Comandante Samuel San-
tana, Teniente Emilio Aznar, Teniente 
saliente Pablo Torre, Teniente entrante 
José Manuel Martín, Brigada Manuel 
Salguero, Sargento Javier Trenzano,  
además de otros guardias de tráfico.
Ha sido la segunda ocasión que las rea-
lizamos y creemos que, en la medida 
de lo posible, se establecerá como un 
acontecimiento fijo a realizar por la 
aceptación que tiene.

Estuvimos pendientes del clima, pero se 
portó bien y nos dejó pasar un buen día.
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Entrega de Premios en la Co-
mandancia de Ceuta

ENTREGA EL PREmIO A LA EXcELENcIA 
AcADémIcA EN cEUTA

La comandancia de Ceuta ha hecho 
entrega de premios. Esperamos contar 
pronto con una nueva sede en esa ciu-
dad
El acto celebrado el  pasado 11 de oc-
tubre, en la propia comandancia de 
Ceuta, consistió en la  entrega del pre-
mio a la excelencia académica.
La premiada Paz Sánchez Pantojo, ha 
obtenido una nota media de la fina-
lización de la educación secundaria 
obligatoria de 9,9 y recogió el galardón 
acompañada del director de su insti-
tuto reverendo padre Alberto Gadea 
Vázquez. Paz es hija de la capitán de 
la Guardia Civil Dª Concepción Pantojo 
Trancoso. 
El acto tuvo lugar en el marco de la 
festividad de nuestra Sra. La Virgen del 
Pilar, patrona de la Guardia Civil,  y es-
tuvo presidido por el director general 

de la Guardia Civil, excmo. Sr. D. Leo-
nardo Marcos acompañado del coro-
nel jefe de la comandancia de Ceuta, 
ilmo. Sr. D. Gabriel Domínguez Barran-
co, el delegado del gobierno, ilmo. Sr. 
Rafael García Rodríguez, el presidente 
accidental de la ciudad autónoma de 
Ceuta y consejero de fomento, medio 
ambiente y servicios urbanos ilmo. Sr. 
D. Alejandro Ramírez Hurtado.
En el mismo acto se han impuesto nu-
merosas condecoraciones y una vez 
finalizado se celebró un vino español 
en el parador nacional La Muralla de 
Ceuta.

DIScURSO PATRONA

En primer lugar, quería dar la bienve-
nida y las gracias por acompañarnos a 
todos los presentes al acto que cele-
bramos hoy como homenaje a nuestra 
patrona, la Virgen del Pilar. Una men-
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ción al personal en reserva y retirado 
que siguen mostrando año tras año su 
vinculación a esta institución.
Fue el 08 de febrero de 1913 cuando el 
rey Alfonso XIII firmó la orden por la que 
se proclamó patrona de la guardia civil 
a la virgen, en su advocación del pilar. 
Hasta entonces ya lo había sido, en con-
creto desde 1864, Del colegio de guar-
dias jóvenes ubicado en Valdemoro.

Hoy, como me gusta recordar, es un día 
importante para toda la familia Guardia 
Civil.
Para los componentes de esta coman-
dancia, el acto que celebramos en este 
pequeño y humilde patio, en compañía 
de toda la sociedad ceutí, refrenda el 
cariño y respeto que nos tiene. Asi mis-
mo, quería darle las gracias, en nombre 
de todos, a nuestro director general, 

que nos honra al presidirlo. También 
a nuestro mando de operaciones, y al 
presidente de la audiencia provincial 
de Cádiz. Todos ellos habrán hecho un 
gran esfuezo en sus agendas para poder 
estar con nosotros.
Para mi persona, es un dia mas espe-
cial, si cabe. Después de algo más de 42 
años de servicio, el próximo mes de no-
viembre pasaré a la reserva, con el sa-
bor agridulce de dejar el mando de esta 
gran comandancia, y por otra parte con 
el sentimiento del deber cumplido.
Quiero felicitar a todo el personal que 
ha sido condecorado o distinguido en 
este dia.
A los componentes del cuerpo les re-
compensamos por los servicios reali-
zados o por su intachable carrera pro-
fesional. Que os sirva de estímulo para 
que continuéis cumpliendo con vuestro 
deber de forma tan ejemplar. Además, 
nos debe servir de ejemplo para todos 
los que vestimos este uniforme.
Al personal ajeno por su presdisposición 
a cooperar tanto en el servicio como en 

la prestación de cuantos apoyos hemos 
necesitado. Ya sois parte de esta institu-
ción. Estoy seguro que estaréis orgullo-
sos por ello y que la portaréis en vues-
tro pecho a partir de ahora.
Director, Ceuta es la frontera sur de 
España y de Europa, puente entre dos 
continentes, con todo lo que ello supo-
ne, en cuanto al tráfico de drogas e in-
migración ilegal.
Esta comandancia, aún sin tener com-
petencias en seguridad ciudadana, es 
muy distinta al resto de las ubicadas en 
territorio peninsular. Si en éstas, la la-
bor preventiva es la parte mas impor-
tante de los servicios a realizar, en ceuta 
los servicios operativos o proactivos son 
casi el 80% de los mismos. Todo esto es 
un plus de penosidad para los casi 600 
guardias civiles que prestan aquí sus 
servicios, tanto en el mar, como en el 
perímetro fronterizo, como en el puer-
to y aduana de el tarajal. Con estas pa-
labras quiero agradecer a todos los que 
están bajo mi mando su trabajo diario y 
su gran profesionalidad.
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Esta comandancia es consciente del 
gran esfuerzo, que la dirección general 
y demas instituciones a las que perte-
necemos, hace para mantener el indice 
de cobertura de la plantilla, muy supe-
rior a la media nacional, de la dotación 
de medios para desarrollar nuestro tra-
bajo, de la constante modernización y 
ampliación de los sistemas de vigilancia 
y control y de toda la infraestructura del 
perímetro fronterizo, y de las obras en 
las instalaciones de la aduana de el tara-
jal; asi mismo son muy importantes las 
relaciones y acuerdos internacionales 
con el Reino de Marruecos en materia 
de inmigración, que han reforzado el 
gran apoyo que nos ofrece el ejercito, 
la armada, la gendarmeria y la policía 
marroquíes.
Por el contrario, nos queda algo pen-
diente, algo que vemos a simple vista, 
la necesidad de la construcción de la 
nueva comandancia, algo que llevamos 
esperando 25 años y que deseamos que 
pronto sea una realidad.
Este año 2023 nos ha traido mucho de 

que hablar, en todos los aspectos.
Se está celebrando el 35 aniversario de 
la mujer en la Guardia Civil. Es una rea-
lidad que la guardia civil es una de las 
instituciones en las que la mujer está 
menos representada. Es constante la 
labor de la dirección general y de esta 
comandancia en revertir esta situación. 
Para ello se han dado charlas de capta-
ción de talentos en los colegios de esta 
ciudad, siempre con presencia de per-
sonal femenino. También dentro de las 
actividades de la patrona, el pasado dia 
6 casi 500 escolares han asistido a la
exhibición de medios de la Guardia Civil 
en el muelle de españa, con una exce-
lente acogida por todos.
Dentro de las actividades programadas 
por la celebración de nuestra patrona, 
hemos materializado algo inédito en la  
Guardia Civil y me atrevo a decir que a 
nivel nacional, que es la celebración de 
la semana nautica virgen del pilar 2023 
en colaboración con el cas, las distintas 

federaciones implicadas y la ciudad de 
ceuta. Ha sido todo un éxito y seguro 
que se repetirá en proximos años con 
todo nuestro apoyo.
Durante el mes de septiembre se ha 
materializado el reconocimiento de la 
especialidad de fiscal a todo el personal 
destinado en la ya extinta compañía de 
ceuta, y que ha dado nacimiento a la 
2ª compañía de fiscal y fronteras y a la 
sección de protección y seguridad. Una 
reivindicación de las distintas asociacio-
nes en representación de los guardias 
civiles que prestaban cometidos de di-
cha especilidad.
A continuación, rendiremos homenaje a 
los caidos. Con este entrañable y emoti-
vo acto, homenajeamos y enaltecemos 
la memoria de aquellos que dieron su 
vida por España. Su recuerdo permane-
cerá siempre entre nosotros.

Quisiera hacer un tributo especial a 
nuestro querido compañero Francis-
co de Asís, fallecido el pasado mes de 
septiembre y que, pese a la gravedad 
de su enfermedad y la penosidad de su 
tratamiento, no dejó de trabajar hasta 
que le fue fisicamente imposible. Todo 
un ejemplo del amor a su guardia civil 
y a su patria. Gran compañero y mejor 
profesional, d.E.P.

Para finalizar reitero las gracias a todos 
los asistentes y a todo el personal que 
ha colaborado en que este acto se ce-
lebre con toda la solemnidad que se 
merece, incluyendo a los medios de 
comunicación presentes por darnos vi-
sibilidad ante los ciudadanos a los que 
servimos, no solamente hoy, sino a lo 
largo de todo el año.
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HABeCu y Fundación MAGTEL 
entregan los VII Premios a la 
Excelencia Académica 
“HABECU-Córdoba 2023”

La Hermandad de Amigos del 
Benemérito Cuerpo de la Guardia Civil 
y Fundación MAGTEL entregan los VII 
Premios a la Excelencia Académica 
“HABeCu-Córdoba 2023”▪ Con estos 
galardones se reconoce a los mejores 
expedientes académicos de los hijos e 
hijas de agentes de la Guardia Civil con 
residencia en la provincia de Córdoba.

La entrega se ha producido en la tarde 
de ayer en el Salón de Actos de la 
Comandancia de la Guardia Civil de 
Córdoba, con la presencia del Delegado 
Territorial de Desarrollo Educativo, 
Formación Profesional, Universidad, 
Investigación e Innovación de la 
Junta de Andalucía en Córdoba, José 
Francisco Viso Sánchez, el coronel 
jefe de la Comandancia, Ramón María 
Clemente Castrejón, el Vicesecretario 
General de la Subdelegación de 

Gobierno, José Manuel de Siles Pérez 
de Junguito, el director de Fundación 
MAGTEL, Adrián Fernández Cárdenas 
y el Vicepresidente de HABeCu 
Córdoba, Antonio García Uceda. Los 
Premios han estado organizados 
en diferentes categorías en función 
del nivel formativo del alumnado 
resultando premiados tres estudiantes 
de Bachillerato, tres de Enseñanza 
Secundaria Obligatoria y un estudiante 
de Educación Primaria. 

El alumnado más destacado ha recibido 
como reconocimiento equipamiento 
tecnológico aportado por la Fundación 
MAGTEL que le permita seguir 
avanzando en su proceso de formación. 
El Vicepresidente de HABeCu, Antonio 
García Uceda, expuso qué es la 
Hermandad y los fines de la misma, que 
son entre otros su apoyo sin fisuras a la 
Guardia Civil. Seguidamente expresó 
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importantes recursos que desde la 
Consejería de Desarrollo Educativo 
y Formación Profesional se brindan 
para progresar y formar de la mejor 
forma posible. Porque la sociedad 
de hoy, más que nunca, necesita de 
ciudadanos y ciudadanas bien for-
mados en todos los ámbitos, con 
capacidad de análisis y de crítica 
para llegar a ser una sociedad justa 
e igualitaria.

El Coronel Ramón María Clemente 
Castrejón ha agradecido a la Her-
mandad de Amigos del Benemé-
rito Cuerpo de la Guardia Civil y a 
la Fundación MAGTEL, que un año 
más se hayan podido entregar estos 
premios a la Excelencia Académica 
a los hijos del Cuerpo que más han 
destacado en sus respectivos itine-
rarios escolares, y ha animado a los 
premiados como hijos del Cuerpo, 
a elegir como opción de futuro, el 

ingreso en la Guardia Civil.

La donación de estos Premios por 
Fundación MAGTEL se enmarca en 
el acuerdo de colaboración suscri-
to con HABeCu para la realización 
de actividades de acción social que 
contribuyan a mejorar la sociedad, 
así como la promoción de la inser-
ción socio laboral a través de accio-
nes formativas, becas y prácticas en 
empresas, y ofertas de empleo. 

su agradecimiento a la Fundación 
MAGTEL, por el patrocinio de los 
premios entregados. Asimismo, 
expuso que la entrega de estos 
premios a hijos de Guardia Civiles 
son una muestra de la finalidad 
de la Hermandad, que se hace 
extensivo a los hijos del Cuerpo, ya 
que algunos podrían en un futuro 
vestir tan honroso uniforme.

El director de Fundación MAGTEL, 
Adrián Fernández Cárdenas, tras-
ladó su sincera enhorabuena a los 
premiados, “puesto que sois un cla-

ro ejemplo de esfuerzo, constancia 
y superación personal”.
Asimismo, indicó que la Fundación 
MAGTEL, que ha cumplido 10 años 
recientemente, hacía entrega de es-
tos dispositivos tecnológicos “con el 
objetivo de seguir apoyando vues-
tro desarrollo, y teniendo en cuenta 
el papel tan importante que juegan 
las nuevas tecnologías en nuestras 
vidas”, a lo que añadió que para 
la entidad a la que representa, “el 
talento de los más jóvenes resulta 
fundamental para el desarrollo de 
la sociedad”.

EL Delegado Territorial de Desarro-
llo Educativo, José Francisco Viso 
Sánchez, resaltó el extraordinario 
esfuerzo personal, el trabajo dia-
rio y la dedicación al estudio que 
supone lograr este premio. Asimis-
mo, lanzó una invitación a todos 
los estudiantes a aprovechar los 
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II ª Edición de los premios 
HABeCu al merito académico 
2023 en Galicia

E l pasado día 12 de octubre (jue-
ves), festividad de Nuestra Señora del 
Pilar, en el Acto Castrense celebrado 
en el acuartelamiento de la XV Zona 
de la Guardia Civil (Galicia) en A Co-
ruña, tuvo lugar el acto de la entrega, 
por parte del General de Brigada Jefe 
de la Zona de Galicia D. Miguel Ángel 
González Arias, acompañado por el 
Vicepresidente de HABeCu Asturias D. 
Tito Gómez Pérez, en representación, 
del Presidente Nacional de HABeCu, D. 
Francisco Almendros Alfambra, Gene-
ral de la Guardia Civil, de los Premios 
al Mérito Académico HABeCu en su 2ª 
Edición correspondientes al año 2023 
para hijos del Personal de la Guardia 
Civil en Activo y Reserva, siendo los 
alumnos premiados los siguientes:

- 1º Premio, Dª Sara Couce Bacelo, del 
Centro CPR Plurilingüe Cristo Rey de la 
localidad de Ferrol (A Coruña) hija de 
la guardia civil Doña Estefanía Bacelo 
Figueiras, destinada en la Plana Mayor 
de la Comandancia de A Coruña.
- 2º Premio, Dª Sofía Méndez Losada, 
del Instituto de Educación Secundaria 
Eduardo Blanco Amor de la localidad 
de Ourense, hija del guardia civil D. 
José Luís Méndez Fernández, destina-
do en el Destacamento de Tráfico de 
Ourense.
- 3º Premio, Dª Rocío González Froiz 
del Instituto de Educación Secundaria 
Ramón Otero Pedrayo de la localidad 
de Ourense, hija del guardia civil D. 
Marco Antonio González Vázquez, des-
tinado en el Puesto de Maceda de la 
Comandancia de Ourense.
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En estos actos, los alumnos premia-
dos estuvieron acompañadas por 
sus familiares, habiéndose realiza-
do las entregas de premios en pre-
sencia de las Autoridades Civiles y 
Militares, del Personal de la Guar-
dia Civil, y de los familiares y amigos 
presentes en las celebraciones. 

Asistentes a los Actos:

Autoridades Civiles: D. Pedro Blanco 
Lobeiras, Delegado del Gobierno en 
Galicia; Dª Inés Rey García, Alcalde-
sa de A Coruña; D. Diego Calvo Pou-
so, Vicepresidente Primero Xunta 
de Galicia; D. José María Gómez y 
Díaz-Castroverde, Presidente del 
TSJ de Galicia;Dª María Rivas López, 
Subdelegada del Gobierno en A Co-
ruña;  y resto de autoridades civiles

Autoridades Militares: General de 
División D. Juan Francisco Arrazola 
Martínez; Jefe Fuerza Mando de la 

Maniobra y resto de Mandos, Jefes 
y Oficiales.

Por la Guardia Civil, D. Miguel Án-
gel González Arias, General de Bri-
gada Jefe de la Zona de Galicia; D. 
Fernando Pedreira Lata, Coronel 
Jefe Interino de la Comandancia de 
A Coruña; D. Manuel Javier Novo 
Colldefors, Coronel Jefe de la Plana 
Mayor de la Zona; D. Francisco Ja-
vier Jambrina Rodrigo, Coronel de 
Acción Social de la Zona y el resto 
de Mandos, Jefes, Oficiales, Subofi-
ciales, Cabos y Guardias.

Por HABeCu: D. F. Tito Gómez Pé-
rez, Vicepresidente de HABeCu As-
turias, que representó al Presidente 
Nacional de HABeCu, el General de 
la Guardia Civil D. Francisco Almen-
dros Alfambra.
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Premio a la excelencia 
académica a la hija de 
dos guardias civiles de la 
Comandancia de Granada

E l 20 de octubre de 2023.- El pa-
sado día 11 de octubre tuvieron lugar 
en la Comandancia de la Guardia Civil 
de Granada los actos institucionales de 
celebración de la Patrona del Cuerpo, 
la Virgen del Pilar, y durante los mis-
mos se hizo entrega a la joven Amaya 
Villatoro Hidalgo del premio a la exce-
lencia académica que otorga HABECU, 
Hermandad de Amigos del Benemérito 
Cuerpo de la Guardia Civil.

Amaya es hija de los guardias civiles 
Genma Hidalgo Arco y Diego Villatoro 
Cabello, y a sus dieciséis años ha sido 

premiada por su expediente de 9,63 
durante la ESO cursada en el Colegio 
Santo Tomás de Villanueva, de Grana-
da. 

Hizo entrega del premio, un cheque 
de 1.000 euros, D. Juan Ramón Berzal, 
miembro de la junta directiva nacional 
de HABECU, en presencia del Coronel 
Jefe de la Comandancia, D. Francis-
co Manuel García Sánchez, y la joven 
lo recibió acompañada por dos de los 
profesores de su colegio, Dª María Do-
lores Serrano y D. Rafael Ruiz.

Toda la familia premiada
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Se da la curiosa circunstancia de 
que los padres de la joven premia-
da, ambos destinados en la Unidad 
Orgánica de Policía Judicial de la 
Guardia Civil de Granada, también 
fueron condecorados durante la 
ceremonia por su participación en 
servicios relevantes, recibiendo su 
padre, D. Diego Villatoro, una Cruz 
de Plata al Mérito de la Guardia Ci-
vil, y su madre, Dª Genma Hidalgo, 
la Cruz del Mérito de la Guardia Ci-

vil con distintivo blanco, por lo que 
sin duda toda la familia guardará 
un recuerdo imborrable de ese día 
de reconocimiento a la trayectoria 
académica y profesional.
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Actos en la Sede de HABeCu de 
La Rioja 

cONSTITUcIóN SEDE TERRITORIAL HA-
bEcU EN LA RIOJA

El pasado 28 de septiembre de 2023, 
tuvo lugar la presentación oficial de la 
Sede Territorial de la Hermandad de 
Amigos del Benemérito Cuerpo de la 
Guardia Civil en La Rioja. 
El acto, que se celebró en el salón de 
actos de la Biblioteca de La Rioja en 
Logroño, con gran solemnidad y pre-
sencia de público, fue presidido por 
el Alcalde de Logroño, Conrado Esco-
bar, el Coronel Jefe interino de Zona 
de la Guardia Civil, Enrique Moure, el 
miembro de la Junta Directiva Nacional 
de HABeCu, Eduardo Moure -en repre-
sentación de su Presidente Nacional, 
Francisco Almendros- y el Presidente 
de HABeCu La Rioja, Carlos Hernández.
La presentación, que se inició a las 19 

horas, contó con la asistencia de dife-
rentes Autoridades civiles y militares, 
entre otros, además de los ya citados, 
la Delegada del Gobierno en La Rioja, 
el Delegado de Defensa, el Coronel Jefe 
de la UAR de la Guardia Civil, el Comi-
sario Jefe Superior de Policía Nacional 
de La Rioja, etc.
La Hermandad de Amigos del Bene-
mérito Cuerpo de la Guardia Civil se 
constituyó en Madrid el 30 de abril de 
2001. Es una asociación civil, de ám-
bito nacional, apolítica y aconfesional 
que pretende fomentar y transmitir 
los valores cívicos y benefactores de la 
Guardia Civil, apoyando y difundiendo 
sus funciones beneméritas para trasla-
darlas a la sociedad.
La sede territorial de La Rioja se consti-
tuyó el pasado 8 de noviembre de 2022 
con 18 socios fundadores. Su Junta Di-
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2 y 8 de octubre. Siempre desde la 
perspectiva civil y trasladado a toda 
la sociedad riojana.
Por último, se siguen estudiando 
otros proyectos de conferencias y 
acciones, por distintos lugares y po-
blaciones de La Rioja, para divulgar 
los valores y la entrega a la sociedad 
por parte de los hombres y mujeres 
de la Guardia Civil.
Finalmente, la Hermandad de Ami-
gos del Benemérito Cuerpo de la 
Guardia Civil forma parte del teji-
do asociativo de nuestra ciudad y 
de nuestra Comunidad Autónoma, 
del mismo modo que otras asocia-
ciones que trabajan por sus fines, 
brindando de manera altruista su 

trabajo y dedicación a la sociedad 
riojana.  
Esperamos que a partir de esta ilu-
sionada y responsable presentación 
en sociedad, la mayor parte de los 
ciudadanos tengan más cerca, jun-
to a HABeCu La Rioja, a los hom-
bres y mujeres de nuestra querida 
y centenaria Guardia Civil. En este 
sentido, desde la Junta Directiva Te-
rritorial estamos abiertos a que nos 
acompañen en este proyecto todos 
los riojanos que compartan los mis-
mos fines y así lo deseen.

En estos actos, los alumnos premia-
dos estuvieron acompañadas por 
sus familiares, habiéndose realiza-
do las entregas de premios en pre-
sencia de las Autoridades Civiles y 
Militares, del Personal de la Guar-
dia Civil, y de los familiares y amigos 
presentes en las celebraciones. 

Asistentes a los Actos:
Autoridades Civiles: D. Pedro Blanco 
Lobeiras, Delegado del Gobierno en 
Galicia; Dª Inés Rey García, Alcalde-
sa de A Coruña; D. Diego Calvo Pou-
so, Vicepresidente Primero Xunta 
de Galicia; D. José María Gómez y 
Díaz-Castroverde, Presidente del 
TSJ de Galicia;Dª María Rivas López, 
Subdelegada del Gobierno en A Co-
ruña;  y resto de autoridades civiles
Autoridades Militares: General de 

rectiva la conforman 7 miembros 
procedentes tanto del tejido em-
presarial riojano como de trabaja-
dores de diferentes empresas u or-
ganismos. Por tratarse HABeCu de 
una entidad civil, tienen prohibido 
pertenecer a la misma los miem-
bros del Cuerpo de la Guardia Civil 
en activo. 
Esta Hermandad viene a desarro-
llar actos sociales, tanto culturales 
como literarios, musicales, de pro-
moción y defensa de los derechos 
humanos y constitucionales, así 
como de atención a las personas 
más desfavorecidas y de voluntaria-
do social especialmente con nues-
tros mayores.
La nueva entidad trabaja en varios 
proyectos en este momento, entre 
ellos el estudio y recogida de do-
cumentación a nivel nacional so-
bre el gran ilustre riojano D. Diego 
Fernández de Vallejo Segura y Ba-
ños, Marqués de Vallejo. Natural 
de Soto en Cameros y precursor del 
Colegio de Huérfanas de la Guardia 
Civil ‘Marqués de Vallejo’ allá por el 
año 1885, en Valdemoro-Madrid. El 
Marqués de Vallejo donó sus terre-
nos y algunos de sus edificios para 
que las huérfanas de los agentes 
pudieran tener una formación y 
protección dignas.
Otro de los proyectos y estudios 
importantes en marcha se ha mate-

rializado con un concurso de ideas 
para dotar de algún tipo de monu-
mento dedicado a la Guardia Civil 
en Logroño y en especial en la zona 
de la calle que lleva su nombre. Se 
está trabajando ya en los bocetos, 
modelos y evaluando y valorando 
las diferentes opciones de materia-
les y soportes para ello.
Además, esta Asociación ha cola-
borado -en la forma y manera que 
ha determinado la Guardia Civil, a 
través de su Dirección General y de 
la 10ª Comandancia de La Rioja- en 
el ensalzamiento y apoyo para la 
celebración del día de la Patrona ‘la 
Virgen del Pilar’, que este año ha te-
nido lugar en la Rioja entre los días 
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NOTA DE PRENSA

La Hermandad de Amigos del Bene-
mérito Cuerpo de la Guardia Civil se 
constituyó en Madrid el 30 de abril 
de 2001 con 77 socios fundadores, 
al amparo de la Ley de Asociaciones 
24/12/1964. Es por tanto una aso-
ciación civil, de ámbito nacional, 
apolítica y aconfesional, con esta-
tutos y reglamentos acordes a sus 
fines, como cualquier otra asocia-
ción civil.
Pretende fomentar y difundir los 
valores cívicos y benefactores de 
la Guardia Civil, apoyando y difun-
diendo sus funciones beneméritas 
trasladándolas a la sociedad.
La sede Territorial de La Rioja se ha 
constituido con fecha 8 de noviem-
bre de 2022 con 18 socios fundado-
res.  Su Junta Directiva la conforman 
7 miembros del tejido empresarial 
riojano y trabajadores de diferen-
tes empresas u organismos. Tienen 
prohibido pertenecer a la misma los 
miembros del Cuerpo en activo. Es 
una entidad civil. Esta Hermandad 
viene a desarrollar actos sociales 
tanto culturales, literarios, musica-
les, de promoción y defensa de los 
derechos humanos y constitucio-
nales, así como de atención a las 
personas más desfavorecidas y de 
voluntariado social especialmente 
con nuestros mayores.
Para ello desarrolla informaciones 
y comunicaciones periódicas a tra-

vés de cualquier medio de comuni-
cación y de redes sociales, incluida 
la revista propia denominada “LA 
HERMANDAD”, donde se informa a 
todos los asociados, simpatizantes 
y sociedad en general las diferentes 
acciones realizadas por la asocia-
ción y por la Guardia Civil en todo el 
territorio nacional.
Entre algunos de los proyectos que 
se están tratando en estos momen-
tos con la apertura de esta sede 
riojana, podemos citar como im-
portantes el estudio y recogida de 
documentación a nivel nacional 
sobre el gran ilustre riojano el Mar-
qués de Vallejo, político y bienhe-
chor hasta su muerte. Natural de 
Soto en Cameros y precursor del 
Colegio de Huérfanas de la Guardia 
Civil “Marqués de Vallejo” allá por 
el año 1885, en Valdemoro-Madrid, 
quien donó sus terrenos y algunos 
de sus edificios para que las huér-
fanas de los agentes pudieran tener 
una formación y protección digna, 
dada la coyuntura que acontecía en 
aquellos momentos. Hoy 2023 con-
tinúa esta labor, con más centros 
educativos y con otros centros de 
colegios mayores, denominándose 
también unos de ellos “Marqués 
de Vallejo”, como aquí en La Rioja. 
Una vez concluida esta tarea se pu-
blicará dándose a conocer median-
te presentación en conferencias 

División D. Juan Francisco Arrazola 
Martínez; Jefe Fuerza Mando de la 
Maniobra y resto de Mandos, Jefes 
y Oficiales.
Por la Guardia Civil, D. Miguel Án-
gel González Arias, General de Bri-
gada Jefe de la Zona de Galicia; D. 
Fernando Pedreira Lata, Coronel 
Jefe Interino de la Comandancia de 
A Coruña; D. Manuel Javier Novo 
Colldefors, Coronel Jefe de la Plana 
Mayor de la Zona; D. Francisco Ja-

vier Jambrina Rodrigo, Coronel de 
Acción Social de la Zona y el resto 
de Mandos, Jefes, Oficiales, Subofi-
ciales, Cabos y Guardias.
Por HABeCu: D. F. Tito Gómez Pé-
rez, Vicepresidente de HABeCu As-
turias, que representó al Presidente 
Nacional de HABeCu, el General de 
la Guardia Civil D. Francisco Almen-
dros Alfambra.
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y Ezpeleta, II Duque de Ahumada 
fundara (por decreto de la reina 
Isabel II ) la Guardia Civil  y  culminó 
mediante otro decreto posterior de 
13 de mayo de 1844 del Presidente 
del Gobierno y Ministro de la Gue-
rra Ramón María Narváez.  Hace ya 
más de 179 años.
Finalmente formamos parte del te-
jido asociativo de nuestra Ciudad y 
de nuestra Comunidad Autónoma, 
del mismo modo que otras asocia-
ciones que trabajan por sus fines, 
dedicando altruistamente su traba-

jo y dedicación para la sociedad rio-
jana, estando abiertos a que todos 
los que lo deseen y compartan los 
mismos fines.

Esperamos que a partir de esta 
presentación en sociedad la ma-
yor parte de los ciudadanos ten-
gan más cerca, junto a HABeCu La 
Rioja, a nuestros hombre y mujeres 
de nuestra ya más que centenaria 
Guardia Civil.

extensivas a Madrid, a través de 
nuestro Centro Riojano de la capi-
tal. Reseñaremos por el momento 
que este múltiple laureado políti-
co y bienhechor riojano donó a su 
muerte a los pobres de la ciudad de 
Logroño y a los de Soto en Cameros 
cantidades económicas y subven-
ciones para estudios que le hicie-
ron merecedor de sendas calles en 
el centro de Logroño y en su pueblo 
natal de Soto en Cameros que per-
manecen hasta nuestros días.
Otro de los proyectos y estudios 
importantes en marcha se han 
materializado con un concurso de 
ideas para dotar de algún tipo de 
monumento dedicado a la Guardia 
Civil en nuestra ciudad y en especial 
en la zona de la calle que lleva su 
nombre. Se está trabajando ya en 
los bocetos, modelos y evaluando 
y valorando las diferentes opciones 
de materiales y soportes para ello.
Ambas acciones y trabajos están 
debidamente informados tanto al 
Consistorio como al Gobierno de La 
Rioja. 
Además, esta Asociación colabora 
en la forma y manera que ha de-
terminado la Guardia Civil, a través 
de su Dirección General y de la 10ª 
Comandancia de La Rioja, en el en-
salzamiento y apoyo para la cele-
bración del día de la Patrona “la Vir-
gen del Pilar”, que este año tendrán 

lugar en la Rioja a partir ya del 2 de 
octubre y hasta el 8 próximo. Siem-
pre desde la perspectiva civil y tras-
ladado a toda la sociedad riojana.
Se siguen estudiando otros proyec-
tos de conferencias y acciones por 
distintos lugares y poblaciones de 
La Rioja para divulgar los valores y 
entrega a la sociedad por parte de 
los hombres y mujeres de la Guar-
dia Civil, en la que se lleva prestan-
do servicio a los españoles desde el 
18 de marzo de 1844 que el pam-
plonés D. Francisco Javier Girón 

90 LA HERMANDAD 91Revista de la Hermandad de Amigos  del Benemérito Cuerpo de la Guardia Civil



Actos en la Sede de HABeCu de 
Lérida

E l pasado día 20 de septiembre 
de 2023, y en la Comandancia de la 
Guardia Civil de Lérida, se hizo en-
trega del premio ESO 2022-2023 a 
la alumna Sra. Cristina Palacín Gar-
cía, con una nota media de 9,59.
El acto fue presidido por el Ilustrísi-
mo Teniente Coronel Jefe D. Sr. José 
António Ángel Gonzalo, realizando 
la entrega del premio debido a la au-
sencia de sede en la provincia de Lé-
rida, el Presidente HABeCu Sede Ta-
rragona Sr. Pascual Navarro López.

Llegada a la Comandancia, Secretario 
Sr. Santiago Sánchez Cabrera, Ilustrí-
simo Teniente Coronel Sr. José Antó-
nio Ángel Gonzalo, Sargento Primero 
Sr. Ramón Prieto, Presidente HABeCu 
Sede Tarragona Sr. Pascual Navarro 

López, Capitán Sr. José Blanco, Sub-
teniente Sr. Francisco Javier Pareja, 
Cabo Mayor Sr. Miguel Ángel Maillo.

 
Padre de la alumna premiada Sr. Mi-
guel Palacín Alonso, madre de la alum-
na Guardia Sra. Andrea García García, 
Secretario HABeCu Sede Tarragona Sr. 
Santiago Sánchez Cabrera, Premiada 
Sra. Cristina Palacín García, Presidente 
HABeCu Sede Tarragona Sr. Pascual Na-
varro López, Ilustrísimo Teniente Coro-
nel D. Sr. José António Ángel Gonzalo.

Entrega de diploma a la alum-
na Cristina Palacín García por par-
te del Presidente HABeCu Sede Ta-
rragona Sr. Pascual Navarro López.
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179 aniversario de la fundación 
de la Guardia Civil.
Comandancia de Madrid-Tres Cantos

La Hermandad de Amigos del Beneme-
rito Cuerpo de Guardia Civil se reunió 
por primera vez en junta fundacional 
en Madrid el dia 15, de febrero de 2003 
al amparo de la constitución española. 
Y como fundador presidente el Excmo. 
Cr general de división de la guardia civil 
D. Enrique Nieva Muñoz. Acompañado 
del secretario lImo Sr. coronel D. Lau-
reano Martín Gómez y otros ilustres 
fundadores.
Hoy pasados 2O años de su fundación 
contamos en nuestras Sedes repar-
tidas por toda la geografía española 
casi con 1.800 miembros con el pen-
samiento único de difundir los valores 
patrios que adornan a la Guardia Civil, 
que tanta paz ha regalado a los espa-
ñoles en los 179 años de su existencia.
HABeCu cada día está más hermanada 
con la gloriosa institución organizando 
actos culturales en todas sus sedes, 

que emanan del órgano central en Ma-
drid C/. Colombia nº 12. 
Podemos destacar con orgullo las dife-
rentes actividades que cada año desa-
rrollamos tanto en los premios General 
Nieva como en los académicos a hijos 
y descendientes de Guardias Civiles, 
igualmente premios Beneméritos por 
destacados servicios y ayudas a perso-
nas mayores etc.
 
Es notorio resaltar la continua evolu-
ción que, durante 20, años venimos 
experimentando por tal motivo es jus-
to reconocer el gran esfuerzo realizado 
por todas nuestras sedes compuestas 
por hombres y mujeres con definido 
amor a la Patria y a la Guardia Civil.
Todos sabemos que HABeCu está com-
puesta por hombres y mujeres de di-
versa condición humana social y cultu-
ral, basadas en los mas puros valores 
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patrios y fieles lazos de lealtad a 
la Gloriosa institución, altamente 
valorada como una de las policías 
mejores de Europa y del mundo. 
Él ideario de nuestra honorable 
hermandad HABeCu está funda-
mentado y claramente definido en 
el cariño respeto valores y virtudes 
que adornan a tan digno cuerpo 
conservando intactos la disciplina 
castrense de su CARTILLA que orde-
nadamente dicta como código de 
conducta de obligaciones y deberes 
desde 1.845.

Nuestra Hermandad de amigos del 
Benemérito Cuerpo de la Guardia 
Civil HABeCu es una Asociación de 
ámbito Nacional privada y apolíti-
ca de carácter benéfico y vocación 
de utilidad publica y se rige por un 
órgano central denominado sede 

nacional con domicilio en Madrid 
C/. Colombia nº 12. Su valor funda-
mental es fomentar el amor a Espa-
ña y a los mas altos valores cívicos 
y morales, difundiendo por cual-
quier medio de licita comunicación 
nuestras actividades, promoviendo 
cursos seminarios conferencias y 
visitando exposiciones de cualquier 
tipo, a si mismo seguir promovien-
do el compañerismo que nos ca-
racteriza, son nítidos valores de 
nuestra Hermandad, que durante 
20 años de continuada labor he-
mos desarrollado en todas nuestras 
Sedes con reconocido éxito, deseo 
terminar con un viva a la Guardia 
Civil por sus 179.años de esmerado 
y sacrificado servicio a España.
Fernando Viondi Chacón.
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Actividades en nuestra sede

ASAmbLEA GENERAL HAbEcU SEVILLA 
2023
Con  la asistencia de una importan-
te representación de afiliados de esta 
sede, la Hermandad de Amigos del Be-
nemérito Cuerpo de la Guardia Civil de 
Sevilla ha celebrado, en las instalacio-
nes de la 4ª Zona de la Guardia Civil de 
Andalucía,  su Asamblea General Ordi-
naria 2023.

Durante el desarrollo de la Asamblea, 
se aprobó el Acta de la última Asam-
blea General, el estado de cuentas del 
ejercicio 2023, y el presupuesto para el 
ejercicio 2024, se expusieron los distin-
tos informes de la actividad realizada 
en 2023 y se presentaron los proyectos  
concernientes al próximo año.

HAbEcU SEVILLA ENTREGA EL PREmIO 
“GUARDIA cIVIL INFANTE bORRERO” O 
PREmIO HEROíSmO y EL PREmIO HAbE-
cU A LA EXcELENcIA AcADémIca.
 Sevilla, 13 de junio de 2023.- La Her-
mandad de Amigos del Benemérito 
Cuerpo de la Guardia Civil de Sevilla ha 
entregado sus Premios al Heroísmo y al 
Mejor Expediente Académico, que han 
recaído, respectivamente, en Sergio 
Maseri Corta y Marta García Tío.

El Premio “Guardia Civil Infante Bo-
rrero” o Premio Heroísmo, creado por 
HABeCu Sevilla en el año 2010, lo ha 
obtenido este año el Guardia Civil D. 
Sergio Maseri Corta, nacido en Sevilla, 
que entró en la Guardia Civil, casi por 
casualidad, a través de un amigo y  esta 
profesión se ha convertido en su ver-
dadera pasión.

          SEVILLA
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de la Fundación Lamaignere y de la 
Fundación Juan Ramón Guillén. 

La premiada en esta ocasión ha sido 
Marta García Tío, que realizó la ESO 
en el IES Vistazul, donde obtuvo un 
9,75 de nota media. Ahora en ese 
mismo centro hace Bachillerato, en 
la especialidad de Ciencias y Tec-
nología. Entre sus asignaturas pre-
feridas están Matemáticas, Física y 
dibujo técnico y le  gustaría estudiar 
Arquitectura o Ingeniería.

Desde muy temprana edad ha prac-
ticado karate, llegando a obtener 
el cinturón marrón. Le gusta mu-

cho leer, escuchar música, escribir, 
pintar, organizar y hacer deporte. 
Quienes la conocen destacan su 
disciplina y la organización, la res-
ponsabilidad y perseverancia. Ella 
resalta la importancia de la unidad 
familiar y el cariño que siempre 
se aportan unos a otros. Marta es 
hija del Guardia Civil destinado en 
el Destacamento de Tráfico de Dos 
Hermanas, José Luis García Gómez.

Al acto de entrega de los premios 
asistieron el General Jefe de la 4ª 
Zona de  la Guardia Civil de Andalu-
cía, Excmo. Sr. D. Alfonso Rodríguez 
Castillo; el General Director de En-

Tras pasar por la Academia de Guardias 
y Suboficiales, sus destinos han sido La 
Rinconada, Oñate, Grupo de Reserva 
y Seguridad nº 1 de Madrid, Grupo de 
Acción Rápida, y la Embajada de España 
en Bélgica y actualmente la Plana Ma-
yor de la Compañía de Osuna. 

Con este premio se reconoce su desta-
cada intervención el día 2 de agosto de 
2021, en la que,puso de manifiesto una 
gran capacidad de reacción, un extraor-
dinario valor y un gran espíritu de servi-
cio, al salvar la vida de una persona que, 
en actitud amenazante armada con un 
objeto punzante,  al borde del puente 
del Alamillo de Sevilla,  manifestaba 
intención de suicidarse. Tras conseguir 

reducirlo lo acompañó en la ambulancia 
hasta el hospital porque así lo solicitó el 
presunto suicida. 

Una ejemplar y desprendida actuación 
que evidencia sus valores humanos.

Mejor expediente académico
Entre las actividades de HABeCu desta-
ca la de estimular el espíritu de supera-
ción y la mejor formación de los hijos 
de los miembros de la Guardia Civil. Con 
este fin Habecu Sevilla creó en 2009 el 
Premio HABECU al mejor expediente 
académico de la ESO que anualmente 
otorga, desde entonces, a hijos de los 
miembros de la Guardia Civil destinados 
en la provincia de Sevilla.
Este premio cuenta con el patrocinio 
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señanza del Ejército del Aire y del Espa-
cio, Excmo. Sr. D. Javier Hernández An-
tuña; el Comandante Naval de Sevilla, 
Ilmo. Sr. D. José Daniel González-Aller 
Lacalle y el Delegado de Desarrollo Edu-
cativo y Formación Profesional de la 
Junta de Andalucía, Ilmo. Sr. D. Miguel 
Ángel Aráuz, además de un nutrido gru-
po de afiliados a nuestra Hermandad.
 
El Presidente de HABeCu Sevilla D. Fran-
cisco Herrero León, el premiado D. Ser-
gio Maseri Corta acompañados por el 
General Jefe de la 4ª Zona de la Guardia 
Civil de Andalucía.Excmo. Sr. D. Alfonso 
Rodríguez Castillo 
Marta García Tío recibe el Premio de 
manos de los patrocinadores del mismo 
D. Francisco Herrero León Presidente 
de Habecu y de la Fundación Lamaigne-
re y D. Juan Ramón Guillén Prieto Presi-
dente de Honor de Habecu y Presidente 
de la Fundación Juan Ramón Guillén, 
acompañados del Excmo. Sr. D. Alfonso 
Rodríguez Castillo General Jefe de la 4ª 
Zona de la Guardia Civil de Andalucía.

HAbEcU SEVILLA ENTREGA SUS 
DISTINTIVOS DE 2023

Habecu Sevilla entregó, el pasado 12 de 
junio, los distintivos con los que quie-
re reconocer a los socios en su quinto 
año de antigüedad.  La imposición del 
distintivo se realizó en la 4ª Zona de 

la Guardia Civil de Andalucía y corrió a 
cargo del Presidente de Habecu Sevilla, 
D. Francisco Herrero, acompañado del 
General Jefe de la 4ª Zona de la Guar-
dia Civil de Andalucía, Excmo. Sr.D. Al-
fonso Rodríguez Castillo, el Presidente 
de Honor de Habecu Sevilla, Excmo. Sr. 
G. Juan Ramón Guillén Prieto y del Vi-
cepresidente de HABeCu Sevilla Excmo. 
Sr. D. José Píriz González. 

Recibieron el distintivo D. Pedro López 
Espina, D. José Luis Luna Domínguez y 
D. Juan Guerrero Pérez.
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FESTIVIDAD DE LA SANTíSImA VIRGEN 
DEL PILAR EN LA cOmANDANcIA DE 
bARcELONA

El pasado día 11 de octubre de 2023, 
HABeCu Tarragona, estuvo presente en 
los actos de la festividad de la Santísi-
ma Virgen del Pilar patrona de la Guar-
dia Civil en la Comandancia de Barcelo-
na (Sant Andreu de la Barca).
El acto fue presidido por el Excelentí-
simo General de División Jefe de la VII 
Zona Cataluña D. Sr. José Luís Tovar Jo-
ver, acompañado de diferentes autori-
dades civiles y militares. 
El acto como era de esperar fue muy 
emotivo, concluyendo el mismo con un 

vino español en las dependencias de la 
Comandancia.
 
Foto superior izquierda: Presidente 
HABeCu Sede Tarragona Sr. Pascual 
Navarro López, Secretario Sr. Santiago 
Sánchez Cabrera, Vicepresidente Sr. 
Gumersindo Valverde Tondo.

FESTIVIDAD DE LA SANTíSImA VIRGEN 
DEL PILAR EN LA cOmANDANcIA DE 
TARRAGONA El pasado día 10 de octu-
bre de 2023, HABeCu Tarragona, estu-
vo presente en los actos de la festividad 
de la Santísima Virgen del Pilar patrona 
de la Guardia Civil en la Comandancia 
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Actos celebrados en la sede de 
Tarragona
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PREmIO ESO 2023
El pasado día 16 de septiembre 
de 2023, se hizo entrega dentro 
de los actos de reconocimiento a 
los miembros de información de 
la Comandancia de Tarragona, del 
premio ESO 2022-2023 a D. Rodri-
go Moreno Sevillano, con una nota 
media de 9,57, quedando pendien-
te la entrega de Diploma y premio 
en metálico, los cuales se hicieron 
entrega posteriormente el pasado 
día 17 de octubre de 2023, en las 
instalaciones de la Comandancia de 
Tarragona, debido a ser día lectivo 
y no poder asistir el premiado reco-
gió el mismo el Sr. Pedro Moreno, 
padre del premiado.

Secretario Sr. Santiago Sánchez Ca-
brera, Ilustrísimo Teniente Coronel 
Sr. Jordi Verger Sans, Guardia Sr. 
Pedro Moreno, Presidente HABeCu 
Sede Tarragona Sr. Pascual Navarro 
López.

REcONOcImIENTO INVESTIGAcIóN

El pasado día 16 de septiembre de 
2023 y dentro de los actos a celebrar 
con motivo de la festividad de la Pa-
trona la Virgen del Pilar, tuvo lugar 
en la Comandancia de la Guardia 
Civil de Tarragona, actos los cuales 
fueron presididos por el Excelentísi-
mo General Jefe de Cataluña D. José 
Luis Tovar Jover, Subdelegado del 
Gobierno en Tarragona D. Santiago 
Castellá Surribas, Teniente Coronel 
Jefe de la Comandancia de Tarra-
gona Jordi Verger Sans, Presidente 
de HABECU Nacional  Excelentísimo 
General Retirado D. Francisco Al-
mendros Alfambra, Presidente de 
HABeCu Tarragona D. Pascual Nava-
rro López, y Comandante Segundo 
Jefe de la Comandancia de Tarrago-
na D. Alfonso Casajús Navasal:
Reconocimiento a la especialidad 
de información, en el cual se reco-
nocieron a todos los miembros de 
la especialidad por su trayectoria 
laboral, haciéndose entrega de di-

de Tarragona.
El acto fue presidido por el Subdelega-
do del Gobierno D. Sr. Santiago Castellá 
Surribas, y el Teniente Coronel Jefe de 
la Comandancia de la Guardia Civil de 
Tarragona Ilustrísimo Sr. D. Jordi Verger 
Sans. 
El acto como era de esperar fue muy 
emotivo, concluyendo el mismo con un 
vino español en las dependencias de la 
Comandancia.
En el mismo acto tuvo lugar la entrega 
de diplomas de certificación de recono-
cimiento, entrega de medallas y distin-
ciones, de los cuales un futuro miem-
bro de la HABeCu se le hizo entrega de 
uno de los citados diplomas.

Entrega de Diplomas
Futuro miembro Sr. Francisco Javier 
Sánchez Pérez, Presidente HABeCu 
Sede Tarragona Sr. Pascual Navarro 
López, Secretario Sr. Santiago Sánchez 
Cabrera, Vocal Sr. Manuel Molina Que-
ro.
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Comandante Segundo Jefe de la Co-
mandancia de Tarragona D. Alfonso 
Casajús Navasal.

- Reconocimiento Socios Fundado-
res:
D. Santiago Sánchez Cabrera
D. Miquel Pasqual Lario
D. Pascual Navarro López
D. Juan Guash Mestre
D. Esteban Cano Sánchez
Dña. María Victoria Torró Pascual

- Pin de permanencia de 5 años a 
los socios:
Dña. María Ángeles García Maldo-
nado
D. Luis Manuel Ortega Álvaro
D. José Montes García
D. José María Vives Sendra

- Medalla de HABECU distintivo 
blanco:
D. Santiago Sánchez Cabrera
Dña. María Pilar Ramos Datzira

Por todo lo anterior vivido la jor-
nada fue muy emotiva, amena y 
distendida, la cual concluyó con un 
almuerzo de hermandad.

ploma individual a todos ellos.
Premio ESO 2022-2023 a D. Rodrigo 
Moreno Sevillano, con una nota media 
de 9,57.

Nombramiento de socios honoríficos, 
así como de reconocimiento a los so-
cios fundadores de HABECU Sede Tarra-
gona.
- Socios Honoríficos:
Teniente Coronel Jefe de la Comandan-
cia de Tarragona D. Jordi Verger Sans.
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El pasado día 12, festividad de la Virgen 
del Pilar, en mi condición de Presidente 
HABeCu de la provincia de Toledo -sede 
en Talavera de la Reina-  asistí a los ac-
tos en honor de la Excelsa Patrona. Mi 
cometido era entregar el tercer premio 
a la excelencia académica de la ESO, a 
la estudiante elegida de entre los hijos 
del personal en activo o en la reserva 
de la II Zona de Castilla-La Mancha. 
Distinción que, en este caso, corres-
pondió a la joven Paula Jiménez Lázaro 
a quien me llenó de orgullo entregar. 
Los actos estuvieron presididos por el 
Excmo. Sr. Don Francisco Javier Cortés 
Méndez -General Jefe de la Zona de la 

Guardia Civil de Castilla-La Mancha- y 
el Delegado del Gobierno, Excmo. Sr. 
don Francisco Tierraseca. Un magnífi-
co tiempo acompañó a la brillante ce-
remonia, con las atenciones  del Ilmo. 
Sr. don Miguel Muñoz -Teniente Coro-
nel Jefe de Protocolo- y otros mandos, 
entre ellos los hermanos Llorente, ca-
pitán y subteniente del Benemérito 
Instituto. En suma, un día inolvidable 
en todos los aspectos.
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ENTREGA DE FAJA y TOmA DE POSE-
SIóN DEL GENERAL DE LA zONA DE 
ANDALUcíA

Emotivo e interesante el acto de entre-
ga de faja y toma de posesión, como 
general de la Zona de Andalucía, que 
hoy hemos vivido la Junta Directiva y 
muchos jiennenses en Sevilla, invita-
dos por nuestro paisano, amigo y socio 
de honor el flamante general de briga-
da Excmo. D. Luis Ortega Carmona.

En la foto siguiente se muestra a nues-
tro Vicepresidente Antonio Marín con 
el general Ortega Carmona, bajo el 
cuadro del Rey Felipe VI, pintado por 
nuestro socio el cabo mayor Joaquín L. 
Suárez y regalado a la Zona por el autor 
como homenaje en el día de la toma 
de posesión de la Zona por el general 
Ortega.

ENTREGA “PREmIOS AL ESTUDIO”, 
SEDE DE úbEDA, OcTUbRE DE 2023
Como viene siendo habitual, desde 
hace bastante tiempo, en octubre y 
alrededor de las Fiestas del Pilar, La 
Sede Territorial Jiennense de Úbeda ha 
entregado los Premios a la Excelencia 
Académica y Ayudas al Estudio a los 
Hijos e Hijas de Guardias, que han con-
cluido con aprovechamiento y brillan-
tez sus estudios de 4º de ESO.
Tres han sido los escenarios de esta en-
trega: Las Comandancias de Jaén y Al-
mería y La Academia de Cabos y Guar-
dias de Baeza.
El 7 de Octubre, a las 12,30 horas y en 
el Salón de Actos de la Comandancia, 
bajo la Presidencia del Tte. Col. Lozano 
Cerdán, El Presidente de HABeCu-Úbe-
da Sr. Gámez de la Blanca y El Sr. Gallego 
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Hermandad en Almería, entregaron 
el Premio de la Excelencia Académi-
ca a LUCÍA CERVERA ESTEO, hija de 
Juan Manuel Esteo, Guardia Civil de 
la Plantilla de la Comandancia. La 
entrega se desarrolló dentro de un 
acto cultural organizado por la Co-
mandancia y tras una interesante 
conferencia, impartida por el Pre-
sidente de la Audiencia Provincial 
D. Luis Columna. Nuestro agradeci-
miento al Col. Montero Llácer, Jefe 
de la Comandancia, y al Tte. Col. 
Miguel Martínez, que desde nues-
tra llegada a Almería nos acompañó 
y atendió solícitamente en todo.
El 11 de Octubre, a las 12,30 horas y 
en el Salón de Actos de la Academia 
de Baeza, dentro de la Programa-
ción de las Fiestas del Pilar y tras la 
entrega de trofeos de las activida-
des deportivas celebradas entre el 
Personal y los Sargentos Alumnos, 
El Col.-Director, Ttes. Coroneles Jefe 
de Estudios, Administrador y Secre-
tario de la Academia; D. Antonio 

López y Dª María Torres en repre-
sentación de CAIXABANK, Patroci-
nadores de estos Premios, y la Jun-
ta Directiva de HABeCu se procedió 
a la entrega de los Premios-Ayudas 
al Estudio a JOSÉ MARÍA, ALFONSO, 
SARA, ALEX Y LORENA, cuya nota 
media está por encima del 8,50 y 
con una cuantía de 650 euros por 
ayuda.
Nuestra más cordial enhorabuena a 
todos los Estudiantes distinguidos y 
a sus Padres y Profesores, que los 
estimulan y ayudan en su forma-
ción y su trabajo.
En ese mismo Acto procedimos a 
entregar el Diploma de “SOCIO de 
HONOR” al Col.-Director de la Aca-
demia, D. Fernando Moure Colón, 
que concluye su servicio en la Aca-
demia y va destinado a la Dirección 
de La Residencia del Colegio de 
Huérfanos, en Príncipe de Vergara 
de Madrid, lugar bien conocido por 
nuestra Hermandad; así como al 
Secretario del Centro Tte. Coronel 

Cobo, Representante de LA RURAL, en-
tidad patrocinadora de tales premios, y 
la Junta Directiva de HABeCu, se proce-
dió a la primera entrega de los mismos 
a SEIS Chicas: MARÍA DEL MAR, LUCÍA, 
VALERIA, NURIA, CLAUDIA Y ADRIANA, 
cuyas excelentes calificaciones, todas 
con SOBRESALIENTE de nota media, se 
han hecho acreedoras de este Premio. 
Este año con la particularidad de que 
las dos primeras han recibido el “Pre-
mio Especial José Luis García-Lomas” 
de MIL euros, en homenaje al fallecido 
Presidente de la Entidad, por lo que tal 
Premio llevará su nombre y una dota-
ción económica mayor. El resto de los 
Premios son de SEISCIENTOS CINCUEN-
TA euros cada uno.
El 9 de Octubre, a las 20 horas y en el 
Salón de Actos de la Comandancia de 
Almería, el presidente Fernando Gómez 
de la Blanca y el vicepresidente Antonio 
Marín Santervás de HABeCu-Úbeda, co-
misionados por el Presidente Nacional y 
en representación de la Sede Nacional 
de HABeCu por no haber aún Sede de la 
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D. Pedro Cámara Galán, que permane-
ce en la Secretaría de la Academia por 
un tiempo más. Enhorabuena y bienve-
nidos a HABeCu, pues nos honráis con 
vuestra pertenencia al Ilustre Elenco de 
nuestros “SOCIOS HONORÍFICOS”
En Las Fiestas del Pilar, a las que fuimos 
invitados, estuvimos presentes los di-
rectivos de HABeCu-Úbeda, según esta 
relación:
EL Vicepresidente, Antonio Marín, en la 
Comandancia de Jaén e hizo la entrega 
del “Tricornio de Cerámica” al Servicio 
Humanitario más relevante, junto con la 
Subdelegada del Gobierno.
EL Presidente y el Secretario, en la Aca-
demia de Baeza por la despedida del 
Col. Moure, que, tras su pase a la Reser-
va, va destinado a Madrid.
El tesorero, Vicente Alamagro, en la 
compañía de Baeza a la que pertenece 
el Puesto de Úbeda.
El censor, Jesús Sánchez, estuvo con los 
Guardias y familias del puesto de Úbe-
da, en el Real Convento de Santa Clara.
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José Luis Rodríguez Bermúdez

¿Dónde o como nació su particular ad-
miración y estima por la Guardia Civil?

En mi caso, mi estima por la Guardia Ci-
vil no tiene mérito alguno o muy poco.
Nací en un pequeño Cuartel.
Precisamente en el Cuartel de Jódar 
(Jaén), a pocos Kms. de la ciudad de 
Úbeda.
En los años 50´s en el mismo éramos 
una familia grande, con un inmenso ca-
riño hacia todos y cada uno 
de aquéllos guardias civiles austeros, 
leales, disciplinados, abnegados...

Háganos una breve explicación sobre su 
formación personal, tanto en el terreno 
práctico, como en otras  parcelas que no 
conozcamos.
Aunque como queda dicho, nací en Jó-

dar, con siete años ya vivíamos en el 
Cuartel de Linares (Jaén), un gran edi-
ficio, con más de cincuenta familias, 
la categoría de Compañía. Como estu-
diante en las Escuelas Profesionales de 
la Sagrada Familia-SAFA- regida por PP. 
Jesuitas, haciendo Maestría Industrial, 
formé parte de la Escuela de Aprendi-
ces de SANTANA MOTOR (Fábrica de 
Land-Rover).
Al terminar Maestría me incorporé a la 
fábrica como Inspector de Calidad.
Continué mis estudios en la Escuela de 
Ingeniería Técnica de Minas, terminan-
do años después como Ingeniero Técni-
co en Explotación de Minas.
A las pocas semanas y tras muchas 
pruebas, ingresé en FASA-RENAULT, en 
su Dirección Comercial.
Realicé un máster en dicha Compañía, 

          LA VOZ DE UNO DE NOSOTROS
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En esa fecha, vivía con mis padres y tres 
de mis hermanas en un pequeño pabe-
llón en el Cuartel de Linares.
Años después nos fue asignado otro 
más grande, como familia numerosa 
que éramos.
Mi padre había concertado con el que 
dejaba el pabellón y con el que ocuparía 
el que dejábamos, una fecha  para lle-
var a cabo las mudanzas.
Pero “el hombre propone y Dios dis-

pone”, recibimos un telegrama con 
la muerte de un familiar, y mis padres 
tuvieron que salir rápidamente para 
Granada, estando todo preparado para 
aquéllas mudanzas domésticas.
¡Qué Hacer?  Pues la mayoría de los ni-
ños, bajo la tutela de aquéllos compa-
ñeros de mi padre, hicimos la mudanza, 
y cuando días después regresaron dur-
mieron en el nuevo pabellón con una 
mayúscula sorpresa.

¿Participa de alguna forma en las acti-
vidades ordinarias que se llevan a cabo 
en su Sede?

Si claro. Como Secretario Territorial de 
nuestra Sede en Úbeda, debo participar 
y colaborar junto con los miembros de 
la Junta Directiva en todas y cada una 
de las actividades ordinarias y extraor-
dinarias  que se programan y organizan, 
que creo son muchas y variadas.

¿Cómo cree que deberían orientarse las 
actividades que corresponde realizar a 
HABeCu por medio de sus distintas Se-
des, incluida la Nacional?

Sugiero, quizás y siendo que hay activi-
dades comunes en las diferentes Sedes, 
deberíamos unificar criterios, fechas...a 
fin de que el impacto en las Zonas, 
Compañías...y en la sociedad civil don-
de convivimos sea más efectivo, de más 
impacto.

y al término del mismo, me trasladaron 
a Barcelona como Agente Técnico de su 
cinturón industrial.
Años más tarde en la Filial de dicha ciu-
dad como Jefe de Post-Venta y Director 
Adjunto.
Más tarde, desempeñé responsabilida-
des como Director de RENAULT en Va-
lencia y Zaragoza.
Como Secretario Ejecutivo en Madrid, 
donde tuve oportunidad de ampliar mis 
estudios de Ingeniería. Los traslados que 
no “disfruté” de mi padre como guardia 
civil, los gocé en esa querida y admirada 
empresa.

¿Su actividad profesional ha propicia-
do de alguna forma su relación con la 
Guardia Civil o se ha producido sólo en 
virtud de su condición de ciudadano?

La relación con la Guardia Civil, por mis 
funciones en FASA-RENAULT, ha sido 
constante, por el mantenimiento de sus 
vehículos, si bien, no era muy habitual 
ya que el Parque de automóviles en 
aquéllos años era pequeño.
Mis relaciones con la Comandancia de 
Zaragoza, fueron especiales y estrechas, 
de forma especial a raíz del atentado en 
el año 1987 en su Casa Cuartel, a la que 
brindamos nuestra ayuda y apoyo para 
certificar con exactitud el tipo de vehícu-
lo que llevó aquélla desgracia a tantas 
familias. En Madrid, breve relación con 
el SEPRONA, colaborando en la forma-

ción de algunas unidades que inspeccio-
naban talleres de automoción.

¿Ha tenido anécdotas con miembros 
del Cuerpo que puedan ser interesantes 
para los lectores?

Mi anécdota, sucedió en el año 1956 y 
la destaco como muestra de solidaridad 
en aquéllos cuarteles y su espíritu bene-
mérito.
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Como he dicho, mi posición como Secre-
tario Territorial, me compromete a apor-
tar ideas que sean aplicables, de forma 
racional, económicamente viables en 
cualquier aspecto, área.

José Luís, la redacción de la Revista HA-
BeCu Nacional le está muy agradecida y 

su entrevista quedará registrada como 
una de las que queremos realizar a nu-
merosos miembros de nuestra Herman-
dad en futuros ejemplares.

Es un lujo y un gran honor contar con 
hermanos como tú.

¿Considera la revista “La Hermandad” 
un medio adecuado de información a 
los socios y en qué aspectos cree que 
podría ser mejorada?

A lo largo de estos años, la evolución de 
la revista, se ha erigido y transformado 
como un medio adecuado de informa-
ción para los Socios.
¿Mejoras?. La logística de despliegue en 
las Compañías, Puestos..aún no alcanza 
lo deseado.
En Úbeda, somos los miembros de la 
Junta Directiva, los que repartimos las 
que recibimos por duplicado o pedimos 
algunos ejemplares más.

¿Mantiene contacto con los actuales 
miembros de la Guardia Civil o con los 
que conociera con anterioridad que le 
mantengan al corriente de la realidad 
actual  del Cuerpo?

El contacto con la Guardia Civil, tanto de 
la Academia, como de la Comandancia 
de Cabos y Guardias de Baeza, la Com-
pañía de Baeza (por proximidad), Pues-
tos próximos...nos mantienen al día con 
la realidad actual del Cuerpo, tan dife-
rente a lo vivido en mi niñez y juventud, 
si bien, adaptada a los nuevos tiempos
que con frecuencia me sorprenden feliz-
mente.

¿Qué opinión le merecen las activida-
des de HABeCu y qué iniciativas cree 

que  deben tomarse para mantener viva 
y actualizada a nuestra Hermandad?

Las actividades de la Hermandad, im-
pulsadas por la JUDN, me parecen pro-
pias y correctas.
Las de las diferentes Sedes creo son las 
más adecuadas para su entorno.
Quizás deberíamos unificar criterios, 
acompasar fechas, recursos ...seríamos 
más efectivos, y por supuesto contando 
con la opinión y criterio de  la Guardia 
Civil de cada zona.
No olvidemos que un gran porcentaje 
de actividades, si bien, a iniciativa de 
HABeCu, los celebramos 
en “la casa de la Guardia Civil”.

¿Cree que debe darse voz en nuestra 
revista a cualquier miembro de la Her-
mandad para publicar libremente lo 
que considere conveniente?

En mi opinión, dar voz a cualquier 
miembro, es democratizar la Revista 
y la Hermandad, siempre que sea por 
unos cauces aceptados previamente   y 
respetados por todos y cualquier parti-
cipante.

¿Se solicita colaboración en cuanto a 
ideas, sugerencias o mejoras de la Her-
mandad tanto en el aspecto organiza-
tivo como del funcionamiento de sus 
distintos órganos y herramientas a su 
disposición?
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EfEméridEs. Ni olvido Ni pErdóN

Dieron su vida 
por España. D.E.P.

angel PaCHeCo Pata

Nacido en: Castilla y León
Edad: 20
Hijos: 0
Estado civil: Soltero
Ocupación: Agente de la Guardia Civil
Fecha del atentado: 09/10/1978
Lugar del atentado: Elgoibar
Arma: Pistola
Asesinado por: ETA
Descripción

Después de que ETA asesinase al cabo primero Anselmo Durán, la Guardia Civil decidió 
establecer varios controles de carreteras para vigilar que no huyesen los autores del 
asesinato. En uno de esos controles, a la altura del Alto de San Miguel, un coche llegó 
con las luces apagadas, abrió fuego y huyó. Los disparos dieron de lleno en el vientre 
del agente Ángel Pacheco Pata, que resultó muerto en el acto prácticamente.
Después del ataque, uno de los agentes salió inmediatamente en persecución de los 
etarras y llegó a localizar el vehículo abandonado. Aunque sospechó que habían huido 
por el monte, la Guardia Civil nunca llegó a localizar a los etarras.
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andrés silverlo Martín

Nacido en: Andalucía. Edad: 25. Estado civil: Casado

Ocupación: Agente de la Guardia Civil destinado en el Grupo 
Especialistas Fiscales. 
Atentado: 22/10/1978  en Getxo
Arma: Subfusil. Asesinado por: ETA

Tras realizar un servicio de vigilancia, como todas las tardes que había partido 
oficial de fútbol, en el campo de Gobelas, el sargento Luciano Mata Corral y los 
guardias civiles Andrés Silverio Martín, Carlos Troncoso y Luis Carlos Gancedo 
Ron regresaban andando, en dos parejas, al cuartel de Las Arenas de Guecho.

Apenas recorridos unos metros, cuatro terroristas que les esperaban detrás de 
la tapia que separa el edificio de Telefónica de la calle Máximo Aguirre abrieron 
fuego con metralletas y escopetas de caza cargadas con postas.

 Los dos guardias civiles que iban por la acera de la derecha, Luciano Mata y Luis 
Carlos Gancedo, fueron alcanzados de lleno muriendo el primero en el acto y el 
segundo poco después.

Casi inmediatamente fueron ametrallados los otros dos guardias civiles. 

Andrés Silverio murió cuatro días después. 

Los cuatro terroristas abandonaron el lugar del crimen con la ayuda de otras dos 
personas, que les esperaban con dos vehículos robados.

luCiano Mata Corral

Nacido en: Castilla y León. Edad: 58. Hijos: 2. Estado civil: Casado
Ocupación: Sargento de la Guardia Civil
Atentado: 22/10/1978  en Getxo
Arma: Subfusil. Asesinado por: ETA

luis Carlos ganCedo ron

Nacido en: Asturias.  Edad: 28. Hijos: 2. Estado civil: Casado
Ocupación: Agente de la Guardia Civil destinado en el Grupo es 
Especialistas Fiscales
Atentado: 22/10/1978  en Getxo
Arma: Subfusil. Asesinado por: ETA
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Mariano Criado raMajo

Nacido en: Extremadura. Edad: 24. Estado civil: Casado
Ocupación: Agente de la Guardia Civil
Fecha del atentado: 05/11/1978
Lugar del atentado: Tolosa
Culpables: José Luis Martín Elustondo, José Ignacio Goicoechea 
Arandia, Joaquín Zubillaga Artola
Arma: Pistola. Asesinado por: ETA

Cuando Mariano Criado Ramajo salía junto con tres agentes del 
campo de fútbol Berazubi de Tolosa, escasamente un minuto des-
pués de finalizar el encuentro, tres etarras con el rostro cubierto 
ametrallaron a los agentes que salían por la puerta trasera del 

estadio. Mariano fue alcanzado en el cuello por un disparo que le causó la muerte 
instantánea y el pánico se apoderó del estadio. Sus compañeros pudieron refugiarse 
detrás del autobús del equipo visitante y responder a los disparos, pero también fue-
ron heridos el guardia civil Antonio Pinel Romero y el niño Jesús Orbegozo Beristain.

josé rodríguez de laMa

Nacido en: Castilla y León.  Edad: 31. Hijos: 2.  Estado civil: Casado
Ocupación: Cabo primero de la Guardia Civil

Fecha del atentado: 11/11/1978
Culpables: Mercedes Galdós Arsuaga, Félix Ramón Gil Ostoaga, 
Juan Manuel Bereciartúa Echaniz
Arma: Otros explosivos. Asesinado por: ETA

Los terroristas hicieron explotar una bomba escondida en un terra-
plén al paso de la patrulla compuesta por dos Land Rover. El artefacto tenía un cable 
de más de 50 metros que permitió a los terroristas activarlo a distancia. La viuda de 
José Rodríguez de Lama, embarazada de ocho meses, se enteró por la radio de que 
su marido era una de las víctimas porque nadie se lo había comunicado antes.

alBerto villena Castillo 

A las nueve y media de la noche del 14 de octubre de 1978, cua-
tro pistoleros de la banda terrorista ETA asesinaban en Lequeitio 
(Vizcaya) al guardia civil ALBERTO VILLENA CASTILLO. La víctima fue 
ametrallada desde un vehículo cuando paseaba por los muelles 
portuarios de la localidad vizcaína, muy cerca del puesto de espe-
cialistas fiscales de la Guardia Civil en el que estaba destinado.
Alberto Villena fue alcanzado por cinco disparos, uno de ellos muy 
cerca del corazón, efectuados desde un Simca 1200 en marcha 

ocupado por cuatro terroristas. Trasladado inicialmente al cuartel de la Guardia Civil 
para recibir los primeros auxilios, de ahí fue llevado al ambulatorio de la Seguridad 
Social, donde ingresó cadáver.  Alberto Villena Castillo tenía 27 años. Era natural de El 
Padul (Granada), estaba casado y tenía una hija de 2 años, Encarna. Llevaba tres años 
destinado en Lequeitio.

anselMo durán vidal

40 años. 6 hijos. Cabo primero de la Guardia Civil
Asesinado el 09/10/1978  en Elgoibar por ETA con un subfusil.

Anselmo Durán Vidal salió del cuartel de la Guardia Civil de El-
góibar vestido de paisano para ir al centro de la ciudad y cuando 
atravesó un puente sobre el ferrocarril, fue ametrallado desde un 
coche estacionado cerca y que tenía cuatro terroristas dentro.
El cabo primero recibió ocho impactos de bala y una de las pri-

meras personas que se acercó al herido fue su hijo de 13 años, que subió corriendo 
a avisar al acuartelamiento. El herido ingresó vivo en el hospital Nuestra Señora de 
Aránzazu de San Sebastián, pero murió durante el traslado.
Unas horas también se produjo el asesinato del guardia civil Ángel Pacheco Pata.
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Obituario
Úbeda

raMón Marín santervás

Socio 263- Úbeda. Jaén
05/08/2023

josé lorente tejada

Socio 514- Úbeda.  Jaén
17/08/2023

Foto de Claudio Schwarz. 
https://unsplash.com/es/s/fotos/velas?utm_source=unsplash&utm_medium=referral&utm_content=creditCopyText. Unsplash

En honor y homenaje En honor y homenaje 
a nuestros hermanos a nuestros hermanos 
fallecidos en este 2023.fallecidos en este 2023.

Su recuerdo vivirá Su recuerdo vivirá 
siempre con nosotrossiempre con nosotros.
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EXcmO. SR. D. JOSé FERNáNDEz ORTEGA 
General de Brigada de la Guardia Civil
Presidente de Honor de la Sede de Úbeda
Fallecido el 21/09/2023
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Madrid

juan Fernández toMás

Socio 573 - Madrid
31/03/2023

luis Manuel aréCHaga rodríguez-PasCual

Socio 681- Madrid
02/10/2023

jesús Martín raMírez

Socio1768  - Madrid
01/06/2023

dolores BerMúdez roMero

Socio1928 - Madrid. Sevilla
21/07/2023

Sevilla

HeraClio Montaño reina

Socio 30 - Sevilla
18/01/2023

Carlos Muñoz villanuevaz

Socio 2242 - Madrid. San Lorenzo del Escorial
23/05/2023

aBelardo Pérez sanCHiz

Socio 1818 - Sevilla
22/02/2023

juan loBera graCia

Socio 1523- Aragón. Zaragoza
02/01/2023

Aragón
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Salud Bucal y Calidad de Vida
Ortondocia e implatología para cualquier edad

Entrevista a la doctora Dª Mercedes Rebnedo

Buenos días, Doctora Renedo, gracias 
por recibirnos. 

Sabemos que su clínica, establecida 
hace más de treinta años, es pionera 
en España tanto en los tratamientos de 
ortodoncia, que lleva usted personal-
mente, como en los de implantología y 
rehabilitaciones, de los que se encarga 
el Dr. Fernando Ledesma.
Aprovechando su experiencia y su bue-
na disposición quisiéramos hacer una 
serie de preguntas encaminadas a me-
jorar la calidad de vida de nuestros lec-
tores y muy especialmente la de nues-
tros mayores desmontando alguno de 
los mitos que rodean a estos tratamien-
tos.

P.- Nuestra primera pregunta, ¿Cómo 
influye la salud bucal en la calidad de 
vida de las personas y en qué consiste 
una buena salud bucal?

R.- Buenos días gracias por ofrecernos 
la oportunidad de hablar sobre lo que es 
nuestra pasión.
Permítame responder en orden inverso 
a sus preguntas. 
Se considera buena salud bucal, si no 
existen procesos infecciosos y/o infla-
matorios en los tejidos orales, dientes, 
encía, mucosas, hueso, articulación y si 
no existen patologías o limitaciones en 
las funciones de masticación, fonación, 
deglución… enmarcado por una bonita 
sonrisa. 
La mala salud oral podría afectar a la 
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R.- Efectivamente, los avances clínicos 
y los conocimientos aportados por el 
mundo de Investigación y Desarrollo en 
el campo de los nuevos materiales y de 
las nuevas técnicas aplicadas a los trata-
mientos de ortodoncia nos permiten hoy 
en día, realizar correcciones en la posi-
ción de los dientes en edades muy avan-
zadas. Abarcamos un rango de edades 
que antes no se contemplaba, desde los 
niños hasta los más mayores.
El mejor tratamiento siempre es el pre-
ventivo. Así nuestra labor en los niños 
tiene por objetivo educar en buenos há-
bitos, corregir anomalías del crecimiento 
cráneo facial, curar; En definitiva, preve-
nir patologías, trastornos, y tratamientos 
posteriores para que el paciente adulto 
sólo tenga que mantener su salud oral. 
Cuando el adulto no ha disfrutado de es-
tos cuidados preventivos, siempre esta-
mos a tiempo.
El paciente de mayor edad con trata-
miento de ortodoncia, que hemos trata-
do en nuestra clínica, tenía 75 años. En su 
caso, gracias a la colocación de sus dien-
tes pudimos rehabilitar las piezas ausen-
tes, manteniendo sus dientes naturales 
que estaban sanos, pero mal colocados e 
impedían la colocación de los implantes 
con sus coronas.
 En general, la buena alineación, nive-
lación e intercuspidación de las arcadas 
dentales (que son los objetivos del tra-
tamiento de ortodoncia), nos permite 
realizar las funciones propias del sistema 

(masticación, fonación…), sin necesidad 
de que la elasticidad de la musculatura y 
los tendones “busquen” y se fuercen para 
encontrar el encaje dental preservando la 
salud de la Articulación (ATM) que es la 
que permite la dinámica mandibular.

P.-  Siguiendo con el tema de la ortodon-
cia ¿En qué caso es recomendable este 
tratamiento en personas ya no tan jóve-
nes y cuando recomendaría acudir a un 
tratamiento de este tipo?

R.- Para mi hay dos causas, la funcional 
y la estética, aunque quedaría reducida 
a una sola de ellas: La funcional. Curio-
samente, lo que es funcional nos parece 
bello.
La mayor parte de los pacientes adultos, 
con edad avanzada, han sufrido la pérdi-
da de una o varias piezas dentales. Antes 
de colocar esos nuevos dientes, es reco-
mendable colocar y/o recolocar los pro-
pios para que las fuerzas de masticación 
estén equilibradas y nos proporcione una 
mayor longevidad en los dientes propios 
y las prótesis y mejor función. En muchos 
de estos casos los dientes adyacentes al 
hueco, creado por la ausencia de los dien-
tes, han invadido y reducido el espacio 
que éstos ocupaban, malposicionándose 
y recibiendo fuerzas para las que no es-
tán preparados además de dificultar o in-
cluso hacer imposible la colocación de las 
piezas protésicas. Gracias al tratamiento 
previo de ortodoncia, logramos realizar 

masticación de los alimentos, por tanto, 
a la digestión; a la fonación por ende, 
a la comunicación con otras personas; 
a nuestra sonrisa que es el primer ges-
to de intercambio social…influyendo en 
nuestro estado anímico e incluso síqui-
co.
El tradicional pensamiento de separar 
las enfermedades orales del resto de las 
del cuerpo no es correcto. Dedicamos 
más atención a las enfermedades del 
cuerpo, obviando las patologías prove-
nientes de la boca, sin ser conscientes 
de que la puerta de entrada a nuestro 
aparato digestivo es la boca, que la 
boca está ubicada en cabeza y cuello 
y tiene afecta a la salud del corazón. A 
mayores, hay que tener en cuenta que 
el dolor de origen oral está reconocido 
como uno de los más intensos dolores 
que podemos experimentar minando 
nuestra calidad de vida. Por tanto, la 
boca hay que cuidarla y prevenir dolen-
cias/patologías posteriores, en la medi-
da de lo posible.

P.- Doctora Renedo, existe la creencia 
extendida de que la ortodoncia es algo 
que se debe hacer en la primera juven-
tud de una persona, pero sabemos que 
Vd. realiza estos tratamientos a perso-
nas de todas las edades incluso las de 
edad avanzada.  Podría explicarnos algo 
más sobre este aspecto y porqué mejo-
rar la alineación de las piezas dentales 
mejora la salud.

Dra. Mercedes Renedo-Odontóloga
Directora Clinica Renedo Valladolid
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Ciencias Químicas 
por la Universidad de 
Salamanca.
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gital y el mundo 3D con los escáneres 
extraorales e intraorales. Sabemos que 
la calidad de los resultados de nuestros 
tratamientos es directamente proporcio-
nal a la calidad de nuestros diagnósticos 
y planes de tratamiento.  La implemen-
tación de los últimos avances  3D y digi-
tales han marcado un punto de inflexión 
en la historia de la ciencia odontológica 
colaborando a que podamos diagnosti-

car con más precisión y permitiéndonos 
hacer simulaciones de la evolución de los 
tratamientos que nos ayudan a corregir 
y a optimizar el resultado final. Esto no 
es teoría planfetaria, en mi desempeño 
profesional estoy disfrutando de un mo-
mento dulce en el que podemos prever y 
evitar efectos no deseados y que hacen 
más eficiente nuestro esfuerzo.
Por otro lado, los nuevos materiales con 
sus propiedades mecánicas, de elasti-
cidad, memoria de posición, maleabili-
dad... hacen que hoy en día  disponga-
mos de aparatos invisibles y eficaces, que 
van corrigiendo las malposiciones denta-
les sin afectar negativamente a nuestra 
vida social o personal. 
La sociedad en la que vivimos nos exige 
buena calidad de vida, tanto funcional 
como estéticamente, y nuestro desarrollo 
y respuesta está al nivel de la demanda.

P.-  ¿Y díganos por favor, una vez esta-
blecido el diagnostico y el tratamiento 
podría decirnos a cuanto se alarga este 
tratamiento?

R.- El tiempo de tratamiento se ha acor-
tado desde que hemos introducido el uso 
de arcos flexibles, con memoria de posi-
ción, alineadores invisibles, brackets pe-
queños de distintas aleaciones metálicas 
o de materiales cerámicos con poca fric-
ción y por tanto, con mejor transmisión 
de los vectores  de movimiento. 
Un factor imprescindible en el éxito de 

una correcta rehabilitación, pues de 
esta forma no nos vemos obligados a 
adaptarnos a la situación en la que ha 
degenerado el sistema. Este tratamien-
to de ortodoncia previo, nos permite 
colocar las nuevas piezas dentales en la 
ubicación más óptima pudiendo alcan-
zar un objetivo superior: Mejorar la sa-
lud del conjunto oro-facial de nuestros 
pacientes.

P.- Sabemos por la trayectoria de su clí-
nica que la ortodoncia ha evolucionado 
mucho en los últimos años y que Vd. 
está en la primera línea en la aplicación 
de las nuevas técnicas de ortodoncia. 
¿Podría explicarnos algo sobre la evo-
lución histórica de estos tratamientos y 
cuáles son esas nuevas técnicas y pro-
cedimiento que ayudan a un buen diag-
nóstico y tratamiento posterior? ¿Exis-
ten diferentes técnicas?

R.- El mundo actual está caracterizado 
por la obsolescencia. La ciencia de los 
materiales aplicada a la ortodoncia nos 
da oportunidades inimaginables hace 
unos pocos años.
La historia de la ortodoncia comienza, 
de forma muy rudimentaria y sin poder 
conocer los éxitos de estas técnicas, en 
el s XVII. En el s XIX se registra la pri-
mera clasificación de malposiciones 
dentales, pero tenemos que esperar al 
inicio del s XX a que ANGLE, el Padre de 
la ortodoncia, comience a estructurar 

los conocimientos empíricos, describa 
la clasificación dental que todavía está 
vigente, describa aparatos, en fin, consi-
ga el respeto del mundo de la medicina 
hacia la nueva ciencia de la ortodoncia. 
Este siglo ha estado plagado de inno-
vaciones en aparatos cada vez más pe-
queños, cómodos y en técnicas cada vez 
más eficientes.
En el s. XXI ha llegado la tecnología di-
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lizamos un estudio previo para seleccio-
nar los pacientes susceptibles de este 
tratamiento alternativo a la cirugía. Le 
explicamos al paciente la técnica que te-
nemos que usar en su caso, con microim-
plantes de anclaje ortodóntico, aparatos 
extraorales e intraorales  y los beneficio-

sos efectos y las limitaciones que tendrá 
el tratamiento. Ofrecemos al paciente la 
posibilidad de rehabiltiar funciones im-
portantes y de buena repercusión facial.
Tenemos registrados numerosos casos de 
éxito con un seguimiento 20-30 años.

P.- Dr. Ledesma, usted tiene formación 
especializada en cirugía e implantología. 
Entendemos que los implantes pueden 
ser una solución muy recomendable para 
personas que han perdido piezas denta-
les. Podría darnos una idea de que son y 
en qué casos está indicado.

R.- Los implantes son un sustituto proté-
sico dental que actúan como la raíz de un 
diente, en armonía con el hueso. Es una 
herramienta para poder reponer una o 
varias piezas ausentes permitiendo recu-
perar la función masticatoria y la estética 
en esa área y por tanto, una buena salud 
oral.
La opción de este tratamiento está indi-
cado, a priori, para todo tipo de paciente 
que le falte una o más piezas dentales, 
previo estudio de sus condiciones ana-
tómicas y generales. El paciente siempre 
hay que verlo en conjunto, no como al-
guien a quien hay que “rellenar huecos” 
en su boca. 

P.-  ¿Todos los pacientes se pueden reha-
bilitar con implantes? 

R.- No todos los pacientes, mejor dicho, 

la aplicación de estas innovaciones, es 
la cooperación del paciente. Los dolo-
res de los tratamientos de hace años, 
se han transformado, como mucho, en 
pequeñas molestias. Los tiempos de 
tratamiento se han acortado, siendo en 
términos generales, de un máximo de 
dos años.

P.- Cuéntenos algún caso especialmente 
complejo que haya tratado seguro que 
a nuestros lectores les interesan los de-
talles.

R.- Los casos más complejos que he tra-
tado y dado el número de años que llevo 
trabajando, tengo en mi haber un buen 
número, son aquellos en los que la cau-
sa de la malposición dental de un adulto 
de edad avanzada, es una discordancia 
entre el tamaño del hueso y el tamaño 
de los dientes y además hay una discre-
pancia entre los tamaños y/o la posición 
relativa de los dos maxilares, o sea, que 
el “zapato y el pie” no concuerdan (cau-
sa esqueletal) . 
La solución implica corregir la causa 
esqueletal ya que la estrechez y el hun-
dimiento del paladar no sólo afecta al 
ámbito oral, y a la estética facial, si no 
que puede afectar a la función respira-
toria de las vías aéreas superiores, a la 
dicción, puede producir dolor en la ar-
ticulación de la mandíbula, siendo éste 
descrito como invalidante y por tanto 
deteriorando la calidad de vida del pa-

ciente. Tradicionalmente, en estos ca-
sos, el paciente es remitido a un hospital 
para corregir esa anomalía esqueletal.
En nuestra clínica ofrecemos una alter-
nativa menos traumática con iguales 
resultados, pero que evita los riesgos 
inherentes a todo acto quirúrgico. Rea-
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Respondiendo claramente a su pregunta, 
son muy pocos los pacientes que no pue-
den rehabilitarse con prótesis, aconseja-
da para cada caso, sobre implantes.  

P.- Suponemos que en esta rama de la 
odontología también ha habido una evo-
lución en los últimos años. ¿Puede expli-
carnos cómo surgió y sucintamente los 
nuevos aportes de la industria en este 
campo?

R.- La rama de la implantología es una 
de las más favorecidas por los avances 
del estudio de materiales, planificación 
en 3D y procedimientos técnicos que nos 
han permitido optimizar los resultados. 
El descubrimiento del mecanismo de ad-
hesión del titanio, (material del que están 
hechos los implantes), al diente han ser-
vido para mejorar tratamientos de otras 
ramas de la medicina como la traumato-
logía.
Nos remontamos al siglo X, Edad Media, 
donde se puso de moda tener dentaduras 
perfectas y los nobles sujetaban de va-
riopintas maneras a sus dientes natura-
les, los dientes-donantes de sus esclavos. 
Desde ese momento hasta el siglo XIX, 
decayó esta curiosa costumbre, y comen-
zaron experimentos de dudoso éxito con 
diferentes materiales.
Fue Branemark en la 2ª mitad del siglo 
XX, el que habló por vez primera del fenó-
meno de la cicatrización del implante de 
titanio con el hueso (la osteointegración). 

Un gran descubrimiento que supuso el 
detonante de salida para el desarrollo de 
los procedimientos, materiales y técnicas 
de la implantología.
A día de hoy el mundo tecnológico-di-
gital 3D nos permite estudiar a priori y 
sin cirugías invasivas exploratorias, las 
dimensiones del hueso y los posibles ac-
cidentes anatómicos (nervios, arterias…) 
que pueden interferir en nuestro objetivo 
de tratamiento. Hacemos cirugías más 
eficaces. 
El avance en el estudio de los materiales 
ha permitido la optimización en un me-
dio séptico de las propiedades mecánicas 
de los implantes para soportar mejor las 
fuerzas de masticación. 
En nuestra historia reciente las prótesis 
que se acoplan sobre los implantes para 
dar la función y la estética que buscamos, 
se realizaban mediante técnicas tradicio-
nales-artesanales de colado de metales. 
A día de hoy se confeccionan con alta 
precisión, libre de tensiones y poros. La 
tecnología aplicada a nuestro sector está 
a la vanguardia. Tenemos un abanico de 
diversas posibilidades. La exigencia del 
clínico, es la que va a determinar la elec-
ción de la opción idónea en cada caso. 

P.- El cambio conceptual de las clínicas 
dentales desde el entorno sanitario al 
mundo empresarial, ha provocado un 
bombardeo de ofertas  en todos los tra-
tamientos con precios atractivos, espe-
cialmente en los implantes dentales. 

no todas las piezas ausentes pueden 
ser sustituidas por sus (implante – coro-
na). Antes de nada, tenemos que hacer 
un estudio de forma global al paciente, 
considerando su salud general y hábitos 
nocivos (tabaco, hábitos de higiene…); 
Aunque el dato determinante es la exis-
tencia y calidad de hueso en buenas 
condiciones, de salud, altura y grosor. 
Es imprescindible un estudio previo con 
registros que nos aporten la mayor y 
mejor información posible. Las técni-
cas 3D juegan un papel importante, 
toma de modelos (analógicos o digita-
les), fotografías y exploración del pa-
ciente. Realizamos una entrevista con 
el paciente, para conocer sus objetivos 
y para exponerle los hallazgos diagnós-

ticos del estudio. Todo ello nos permite 
trazar un plan de tratamiento acorde a 
esa persona con sus miedos, expectati-
vas, hábitos y tipo de vida.
El factor limitante, necesario y suficien-
te es si las dimensiones del hueso en la 
zona a rehabilitar, no son adecuadas. En 
estos casos, en nuestra clínica, estudia-
mos y proponemos cirugías de recons-
trucción ósea y acondicionamiento de 
los tejidos blandos. Utilizamos sustitu-
tos óseos previniendo y evitando, en la 
mayoría de los casos, riesgos de infec-
ciones de otras técnicas. Alargamos los 
tiempos de cicatrización, y usamos ma-
teriales de alta y probada calidad, todo 
ello con el objetivo de poder ofrecer un 
tratamiento funcional y estético a largo 
plazo, con ausencia de patologías. Este 
tipo de paciente, hace poco tiempo, no 
podría haber tenido acceso a este resul-
tado.
Recordemos que los implantes son una 
herramienta para poder poner dientes 
en la boca. Su colocación está condicio-
nada a la salud y dimensiones del hue-
so. Tradicionalmente se preparaban di-
seños de la posición final de los dientes 
en cera o resinas y ésta era la guía qui-
rúrgica que teníamos para insertar los 
implantes. A día de hoy son las técnicas 
digitales y 3D las que guían a una mano 
experta, con precisión y exactitud para 
poder colocar los implantes en función 
a la prótesis que van a llevar, y así, acer-
carnos al resultado final óptimo.
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que puede alterarse) como es la boca.  
Puede haber complicaciones pos-opera-
torias que abarcan un amplio abanico.  
podemos hacer una seudo-clasificación 
por el momento de su aparición. Si apa-
recen molestias en el primer mes después 
de la cirugía o si después de esperar el 
tiempo necesario para que se produzca la 
cicatrización biológica del implante con el 
hueso, vemos que ésta no se ha produci-
do correctamente.
En ambos casos, el tratamiento es el 
mismo, anestesiamos la zona a tratar y 
retiramos el implante. En un segundo 
acto tras permitir un tiempo de revascu-

larización y reorganización de ese hueso 
colocaríamos el implante con bastantes 
posibilidades de éxito, ya que ese hueso, 
ahora, sí es un buen receptor.
La segunda de las complicaciones descri-
tas tiene menor incidencia actualmente, 
pues estudios y observaciones clínicas la 
relacionan con los diseños y superficies 
de revestimiento externo de los implan-
tes respecto a la densidad del lecho óseo, 
parámetro que el doctor valora intraope-
ratoriamente. Así pues, el operador pre-
para distintas anatomías y tamaños de 
implantes para poder seleccionar el más 
aconsejable para ese caso y controlar el 

Esta diferencia económica, ¿Qué justifi-
cación tiene? 

R.- Lo primero que quiero hacer notar 
es, que en todas las clínicas, al igual que 
en el resto de los ámbitos profesiona-
les, hay mejores y peores profesionales. 
Ciertas clínicas adoptan una gestión 
y un enfoque diferente. Tienen un de-
partamento de marketing que prioriza 
objetivos económicos y parece que han 
elegido esta estrategia para atraer al 
paciente.
Tenemos la experiencia de que en busca 
de una segunda opinión nos han llegado 
presupuestos en los que no existe una 
diferencia económica notable o incluso 
son presupuestos totales sustancial-
mente más elevados.
De cualquier forma, aún en los casos en 
los que pudieran ser más económicos, 
para poder comparar, hay que valorar 
dos cosas que sean iguales. Hay que te-
ner en cuenta, formación y tipo de pro-
fesional, habilidad, las técnicas, su ex-
periencia, resultado final y compromiso 
con el paciente asumiendo la responsa-
bilidad y exigencias del propio clínico y 
de su equipo en la realización y consecu-
ción del tratamiento para conseguir el 
resultado esperado y el seguimiento en 
el tiempo de esos tratamientos.

P.- Por último explíquenos cómo es la 
cirugía para colocar los implantes, si es 
doloroso el procedimiento y las compli-

caciones más frecuentes.

R.- La cirugía de colocación de implan-
tes es un proceso quirúrgico limpio. Se 
realiza con anestesia local en la zona a 
tratar. Con el diagnóstico correcto ba-
sándonos en la exploración y entrevista 
del paciente, fotografías, el estudio to-
mográfico en 3D y la colocación virtual 
de la prótesis (tal y como hemos expli-
cado con detalle en esta entrevista), 
realizamos en un solo acto quirúrgico la 
colocación del implante.
El paciente va a tener una sensación si-
milar a otros tratamientos en boca: lo 
primero que va a notar son los efectos 
de la anestesia que evitará el dolor y 
molestias. Durante la intervención qui-
rúrgica notará vibración, ruido de los 
instrumentos y que la boca se le llena de 
“agua” (suero fisiológico).
El equipo auxiliar y el doctor antes del 
acto quirúrgico le habrán explicado que 
él forma parte del equipo para llegar al 
resultado final óptimo.
Después de la cirugía, le recordarán los 
cuidados (comidas, tiempos de espera, 
higiene…), medicamentos a tomar y su 
pauta. La disciplina del paciente es fun-
damental para evitar posibles complica-
ciones. 
Aún siendo rigurosos en todos estos as-
pectos, por parte de los clínicos y por 
parte del paciente, estamos ante la re-
acción de un ser vivo a un tratamiento 
en un medio séptico (hay microbiota 

144 145LA HERMANDAD Revista de la Hermandad de Amigos  del Benemérito Cuerpo de la Guardia Civil



R.-  Son dos tratamientos sinérgicos. En 
muchos casos, es necesario preparar el 
terreno, previa fase de higienización y sa-
neamiento, con un tratamiento de orto-
doncia para poder colocar los implantes 
y sus prótesis  en la posición tridimensio-
nal adecuada, y que las distintas fuerzas 
que actúan sobre nuestra dentición sean 
óptimas sin repercutir negativamente en 
la integridad de la prótesis o del implante 
y respetando la anatomía de la articula-
ción mandibular “motor y eje” del siste-
ma estomatognático.

El plan de tratamiento interdisciplinar es 
el culmen de nuestra profesión, pues ofre-
cemos una solución, gracias a la integra-
ción y combinación de los conocimientos 
de las especialidades odontológicas, para 
rehabilitar una parte de nuestro cuerpo. 
Eliminamos el falso concepto de tener 
que acostumbrarnos a la irremediable 
pérdida de nuestros dientes y de sus con-
secuencias, mala masticación, fonación y 
estética. 

Son tratamientos que como dice el título 
de esta entrevista los aplicamos en pa-
cientes de edad avanzada, que es cuando 
en la mayoría de los casos, se necesita.
Evidentemente son casos complejos que 
exigen alto nivel de conocimiento de las 
especialidades odontológicas y la respon-
sabilidad del paciente para acometer con 
éxito las etapas y el mantenimiento del 
tratamiento. El buen diagnóstico, la bue-
na planificación realizada en equipo y la 
ejecución minuciosa del tratamiento, nos 
permite brindar al paciente una nueva 
oportunidad impensable no hace muchos 
años. Es un reto profesional apasionante 
que mejora la calidad de vida de nuestros 
pacientes.

Muchas gracias Dra. Renedo por su ama-
bilidad y por su tiempo.

riesgo de complicaciones en la medida 
de lo posible. 
La inflamación o la decoloración de la 
piel cercana a la zona tratada, no lo 
consideramos una complicación si no 
algo propio de un proceso quirúrgico 
que se cura por sí solo en unos días.

P.-  En qué mejora con los implantes la 
calidad de vida del paciente respecto a 
otras soluciones tradicionales.

R.- El paciente llega a nosotros con una 
mutilación, la falta de un órgano fun-
cional, el diente. Con las prótesis tradi-
cionales se palía la función y en algunos 
casos “camufla” la estética. La rehabi-
litación con prótesis implanto-soporta-
da restituye no solo la pieza ausente, 
sino que evitan el declive del resto de 
la boca. La sensación del paciente es la 
integración natural de este tratamiento, 
recuperando funciones y estética ”como 
antes de perder mis dientes”, en contra-
posición  a la sensación de postizo, de 
algo extraño, que describen percibir con 
las prótesis removibles, aunque dicen, 
“estoy mejor que antes”.
La esperanza de vida ha aumentado, 
pero las capacidades y habilidades dis-
minuyen con el paso del tiempo, hacien-
do que la facilidad con que nos colocá-
bamos y limpiábamos nuestras prótesis 
tradicionales en un inicio, en edades 
avanzadas, se torne imposible.
Llegados a esta etapa de nuestra vida, 

la boca no debe ser una preocupación 
más, y menos aun, la autonomía para 
incorporar alimento a nuestro organis-
mo. La colocación de prótesis fijas en el 
momento indicado puede mejorar nues-
tra calidad de vida en momentos difíci-
les, pudiendo ser considerado un trata-
miento preventivo.

P.- Por último, cómo se relacionan los 
implantes y la ortodoncia.
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LA SALUD A NUESTRO ALCANCE

De la revista Consejos de tu farmacéutico

GUíA DE SENDERISmO.  cONSEJOS báSI-
cOS

Consejos básicos para subir terre-
nos con pendiente:
• Andar con pasos cortos.
• Avanzar trazando diagonales.
• Mantenerse erguido, con el peso 

bien distribuido en la mochila.
• Elegir los caminos más sencillos. 

Bajar por terrenos con pendiente:
Bajar puede resultar más dificil y en oca-
siones según el grado de la pendiente 
más fatigoso. En general en las bajadas 
podemos seguir una trayectoria más 
recta; en caso de fuertes pendientes, 
descenderemos trazando diagonales.

La posición de bajada será erguida, pero 
con los hombros ligeramente inclinados 
hacia delante y las rodillas flexionales 
para amortiguar el choque de la plan-
ta del pie con el suelo. La utilización de 
bastones permite amortiguar, todavía 
mas, la bajada por fuertes pendientes, 
retrasando la fatiga muscular del cuá-
driceps.

Descenderemos con los hombros y la 
mirada orientada de cara hacia la pen-
diente del valle; el peso de la mochila 
debe estar bien repartido y la mochila 
sujeta a nuestra espalda para evitar los 
desequilibrios. La zancada suele ser más 
amplia que en la subida y descendere-
mos con más rapidez, aunque, procura-
remos no coger mucha velocidad para 
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del descenso en otros tipos de superfi-
cies, procurando apoyar toda la planta 
del pie y evitando en este caso apoyar 
sólo los talones.
Puede ser necesario ayudarnos con ma-
terial auxiliar, como los bastones.

Cruzar un curso de agua:
Cuando en el transcurso de nuestro re-
corrido nos veamos obligados a cruzar 
un arroyo, río, o barranco con agua, 
comprobaremos si hay un puente en las 
cercanías de nuestro camino. En oca-
siones encontraremos un puente más o 
menos improvisado con troncos, pero, 
de no ser así, buscaremos el lugar más 
accesible para vadearlo.

Caminar sobre nieve:
Para caminar por nieve hay que te-
ner en cuenta una serie de aspectos o 
condiciones indispensables para que el 
recorrido no se convierta en una mala 
experiencia, estas medidas generales se 
pueden resumir en los siguientes con-
sejos:

• No se deben realizar paradas inne-
cesarias, a no ser que sean comple-
tamente imprescindibles. Esto se
debe a que los músculos pueden
enfriarse rápi¬damente, lo que hará
que reanudar la marcha sea bastan-
te difícil o casi imposible.

• Caminar por nieve requiere un rit-
mo mucho más lento.

• Con la nieve es difícil ver la senda de
manera clara, las señalizaciones del
sendero o ruta esta¬rán ocultas, por
lo que hay que estar muy atento y
extremar la precaución.

• Caminar en zig zag en la nieve, hay
que tener en cuenta que, a medida
que la pendiente asciende y la nieve
se endurece, el camino comienza a
complicarse.

De igual modo para los descensos, para 
mayor estabilidad utilizaremos los pies 
de pato, crampones y sobre todo palos 
de senderismo.

evitar desequilibramos y caer al suelo. 
Conviene que apoyemos con toda la 
planta del pie.

Consejos básicos para bajar terre-
nos con pendiente:
• Andar con pasos más largos.
• Avanzar en línea recta, en caso de

gran pendiente trazando diagona-
les.

• Mantenerse erguido con los hom-
bros inclinados hacia delante y con
el peso bien distribuido en la mochi-
la.

• Orientar los hombros hacia la pen-
diente del valle.

• Flexional las rodillas.

Según sea el tipo de terreno de las pen-
dientes: » Pendientes con piedras:
En general, descenderemos por la lí-
nea de máxima pendiente. Cuando las 
piedras son finas, de un tamaño como 

garbanzos, llevaremos nos permitirán 
descender deslizándonos sobre ellas.

Cuando las piedras sean aproximada-
mente del tamaño de una pelota de 
tenis, podemos avanzar dando saltos 
apoyando los talones, que nos permiti-
rán moderar la velocidad del descenso, 
o bien dando grandes zancadas.
En bloques de piedras grandes, pode-
mos progresar con bastante seguridad,
aunque deberemos estar atentos. Al-
canzaremos el bloque contiguo evitan-
do dar pasos muy largos, es posible que
alguno de estos bloques sea inestable.
Pendientes con vegetación:
Descender por una pendiente con hier-
ba requiere un mayor control por nues-
tra parte, la superficie que nos ofrece es
mucho más resbaladiza, especialmente
si está mojada, por ello la velocidad de
descenso deberá ser más moderada
que en una superficie con piedras.
La posición del cuerpo será similar a la
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Libro de Descarga Gratuita

De la Guerra de Marruecos y el Combate que no Debió Ser
Guillermo Serrano Sáenz de Tejada

QR descarga del libro. 

https://publicaciones.defensa.gob.es/media/downloadable/files/

links/P/D/PDF426.pdf

La Guerra de La Guerra de Marruecos o 
como otros han llamado, la Guerra de 
África, tuvo enormes repercusiones en 
todo el devenir de la historia de Espa-
ña de la primera mitad del siglo XX. Fue 
una guerra que consumió los dineros de 
una España empobrecida y las congojas 
de muchas madres que veían a sus hijos 
marchar a una guerra que duraría más 
de 18 años.
Los actos de valor y también de poca 
previsión se dieron a lo largo de esta 
guerra. El comienzo del epilogo de la 
misma acaeció en el año 1921, cuando 
ya ésta llevaba casi 15 años.  Ese epílo-

go comenzó con el desastre de Annual, 
en la que la Guardia Civil tuvo un papel 
determinante como hemos narrado en 
la sección histórica de este número. La 
defensa de Nador por la Guardia Civil fue 
determinante para que Melilla no caye-
ra y con ello lograr el arribo de números 
refuerzos procedentes de la península y 
desembarcados en el puerto de la ciu-
dad. El conflicto concluiría con el desem-
barco de Alhucemas y los últimos com-
bates acaecidos en el año de 1927. 
Para aquellos que quieran saber más so-
bre todo ese periodo de las primeras dé-
cadas del siglo XX, ofrecemos hoy  este 
volumen publicado por el Ministerio de 
Defensa.
Está escrito por Guillermo Serrano Sáe-
nz de Tejada, narra el contexto y parte 
del desarrollo de esa guerra y la vida mi-
litar de su tío abuelo Salustiano Sáenz de 
Tejada en esa guerras. Se le concedió la 
Laureda por su valor.

El libro está prologado por el académico 
de las reales academias de la Historia  
Española Felipe Abad León. 

Abrecartas 

Bolígrafo

Alfiler de señora

Sujeta corbatas

Insignia solapa

Distintivo 5 años

Escarapela para boina

Calendario HabecuCartera Habecu
Espejo señora

Guantes blancos Corbata Gorra Polo Habecu

Condecoraciones

Trofeo corporativo Minimetopa Habecu

Llavero de metal 

Llavero con 
bandera nacional

Abrecartas 

HABECUArtículos promocionales

Distintivo 5 añosDistintivo 5 años

Escarapela de chaquetaEstatutos

Boina
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Llega a su fin el Adviento 
y va a nacer el Dios Niño
a las doce de la noche de 
su último domingo. Y 
nacerá en un pesebre en 
Belén, como judío. No el 
pesebre nacional

donde pasta el progresismo
y algunos desventurados
que blanquean el latrocinio,
sino un humilde pesebre
lleno de paja y sin trigo,
entre cantos de pastores
y rebuznos y mugidos. 

En la cena familiar,
entonando villancicos
y con las mesas colmadas
de viandas, dulces y vinos,
no podemos olvidar
la razón de estar reunidos,
que es celebrar la venida 
del Salvador Jesucristo.

No estaría de más hacerle
en la mesa un huequecito
y, sin perturbar su sueño,
susurrar junto a su oído
una apremiante plegaria,
en súplica de su auxilio
a nuestra Patria doliente,
presa de sus enemigos.

FELIZ NAVIDAD

Fray Gervasio


